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6 Маршрут построен
Ремонт магистралей и содержание дорожной 
инфраструктуры обсудили в горсовете4 Дозор по газонам

В городе работает передвижной комплекс 
фиксации нарушений правил парковки 20 Наш «Брюс всемогущий»

Липецкий боец СВО стал участником 
программы «Время героев» 

Все выпуски 
читайте на сайте 
perviynomer.ru
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Полпред президента позавидовал юным липецким спортсменам

С разу несколько школ возводят 
в регионе, строят поликлинику, 
капитально ремонтируют медуч-

реждения, спортивные школы и стадио-
ны. О реализации нацпроектов, модерни-
зации социальной и транспортной сфер 
полномочному представителю президен-
та России в Центральном федеральном 
округе Игорю Щёголеву, который прибыл 
в Липецкую область с рабочим визитом, 
рассказал Игорь Артамонов при посеще-
нии Доброго и Чаплыгина. А в Липецке 
вместе с мэром Романом Ченцовым они 
прокатились на новом трамвае, побыва-
ли в Центре молодёжной карьеры и обсу-
дили развитие детского спорта. 

Стадион для всех
Стадион «Янтарь» после капитального 

ремонта уже практически готов принять 
юных спортсменов. Техническое открытие 
состоялось в присутствии полпреда прези-
дента в ЦФО Игоря Щёголева.

Спортом здесь занимается более 500 
воспитанников спортшколы № 12 Ли-
пецка. Действуют секции футбола для 
мальчиков и девочек, для детей с огра-
ниченными возможностями здоровья, 
проводят занятия по лёгкой атлетике. 
Ремонт стартовал в начале лета. 

— На стадионе уложена новая беговая 
дорожка, обновлены мини-футбольное  
и футбольное поля. Совсем скоро будут го-
товы и трибуны, их осталось облицевать 
деревом. Установили шесть осветительных 
мачт. На территории появятся турники 
разного уровня с канатами и тумбами — 
как раз для любителей кроссфита, — про-
вёл мини-экскурсию глава Липецка Роман 
Ченцов. — Все жители города смогут зани-
маться на стадионе бегом, скандинавской 
ходьбой, зимой — лыжами, а впоследствии 
и воркаутом, кроссфитом.

ЖИЛЬЁ ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ

Вместе с Игорем Щёголевым 
губернатор Игорь Артамонов  
в Добровском районе вручил ключи 
от новых домов аграриям и медикам. 
Жильё для 12 семей построено по 
программе «Комплексное развитие 
сельских территорий». Среди 
новосёлов — педиатр Анна Карякина 
из Доброго и терапевт Мохаммед 
Альваш из Ирана.  
— Очень символично, что это 
замечательное событие произошло 
в День государственного флага, — 
отметил Игорь Щёголев. —  
Я благодарю вас за то, что вы 
сделали этот выбор: остаться жить  
и работать здесь.  
По программе КРСТ в области до 
конца года построят 70 домов  
и квартир. За четыре года 
реализации программы возвели 
143 дома для медиков, аграриев и 
учителей. Это жильё предоставляется 
по договору найма, через пять 
лет его можно выкупить за 10% от 
стоимости, через десять лет — за 1%.

ПОВОД ДЛЯ ГОРДОСТИ

ка ДЦП, и ему трудно направить снаряд 
куда следует. Но особенному спортсме-
ну — терпеливо и заботливо — помогает 
восьмилетняя футболистка Лиза Скопин-
цева. 

— У него много что не получается, — 
объясняет девочка. — Но мы все, когда 
приходим, ничего не умеем. Я думаю, он 
научится. 

— Я восхищаюсь тем, как Лиза зани-
мается с моим сыном, — делится мама 
Ярослава Инна Ершова. — Посмотри-
те: Ярослав счастлив. Огромное спасибо 
Илье Дмитриевичу Зиянгирову, он учит 
ребят не только мастерству, но и человеч-
ности. 

Инклюзивным футболом тут зани-
маются уже четыре года. В копилке осо-
бенных спортсменов награды межрегио-
нальных соревнований. 

— Нам нравится, что мы здесь рав-
ные среди равных, — говорит президент 
общественной организации «Солнеч-
ный мир» и мама «солнечного» ребёнка 
Лилия Педан. — У моего сына каждый 
раз на тренировке разные наставники, 
они знакомятся, когда встречаются на 
улице — здороваются. Очень важно, что 
эти мальчики и девочки не будут ты-
кать пальцем в сторону особенных детей.  
А в родительском чате родители нормо-
типичных детей пишут: я не знаю, на-
сколько это нужно особенным ребятам, 
но нашим детям точно: они становятся 
добрее, ответственнее. А вообще игра — 
это самый эффективный способ социали-
зации. 

Мяч на память
В этом году по поручению Игоря 

Артамонова на капремонт липецких 
спортшкол впервые выделили более 238 
млн рублей. Сейчас идут работы в отде-
лении велоспорта спортшколы № 7, от-
делении шахмат спортшколы № 4, отде-

Футбольное счастье
12-летний Иван Макаров занимается 

футболом семь лет. Новое поле оценивает 
уже как профессионал: ровная поверх-
ность, мячу не будут мешать ни бугры, 
ни выбоины. 

— Я нападающий и центральный по-
лузащитник, занимаюсь у тренера Евге-
ния Геннадьевича Саушкина, — расска-
зывает мальчик. — Футбол мы любим за 
скорость и красоту. Знаете, как сложно 
забить красивый гол? И ещё за дружбу: 
в нашей команде классная атмосфера, 
один — за всех, и все — за одного. 

— Я бы хотел, чтобы и родители тоже 
занимались спортом, — говорит Игорь 
Щёголев. — Тут созданы все условия: до-
рожки, тренажёры. 

— Мы и так занимаемся, пока дети 
тренируются, — кивает мама одного из 
воспитанников. — Дорожки супер, бегать 
одно удовольствие.

— Да тут всё здорово, это просто фут-
больное счастье, — улыбается директор 
спортшколы № 12 Илья Зиянгиров.

Мастерство и человечность
Семилетний Ярослав Ершов с упоени-

ем пинает новенький футбольный мяч. 
Тот не всегда его слушается: у мальчи-

НА КАПРЕМОНТ 
ЛИПЕЦКИХ СПОРТШКОЛ 

ВПЕРВЫЕ ВЫДЕЛИЛИ 
БОЛЕЕ 238 МЛН РУБЛЕЙ. 
СЕЙЧАС ИДУТ РАБОТЫ  
В ТРЁХ СПОРТШКОЛАХ  
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Вооружённые силы Украины (ВСУ) не оставляют попыток 
атаковать атомную электростанцию в Курчатове. Так, 
ночью 22 августа украинский беспилотник был сбит 
вблизи Курской АЭС. Об этом сообщил источник ТАСС. 
По информации собеседника агентства, дрон-камикадзе 
обнаружен недалеко от хранилища отработанного 
ядерного топлива. В «Росэнергоатоме» сообщили, что 
Курская АЭС работает в штатном режиме. Радиационный 
фон находится на уровне природных значений. 
Как заявил президент России Владимир Путин, о ситуации 
проинформировано Международное агентство по 
атомной энергии — оно обещало прислать специалистов 
для оценки произошедшего. 
Официальный представитель МИД РФ Мария Захарова 
назвала актом ядерного терроризма попытку киевского 
режима атаковать дроном-камикадзе Курскую АЭС. 
Курская АЭС находится в Курчатове на берегу реки Сейм 
в 40 км западнее Курска и примерно в 110 километрах 
от границы с Украиной. В Минобороны ранее сообщали, 
что ВСУ готовят провокацию на АЭС, и пообещали на это 
жёсткий ответ. Киев хотел обвинить Москву  
в самообстреле, уточнили в ведомстве.

В результате переговорного процесса с подконтрольной 
киевскому режиму территории возвращены 115 
российских военнослужащих, захваченных в плен  
в Курской области. Взамен переданы 115 военнопленных 
ВСУ. Об этом в минувшую субботу, 24 августа, 
проинформировало Министерство обороны.  
В официальном сообщении ведомства говорилось, что 
«в настоящее время все российские военнослужащие 
находятся на территории Республики Беларусь, где им 
оказывается необходимая психологическая и медицинская 
помощь, а также предоставлена возможность связаться  
с родственниками».  
Все освобождённые военнослужащие будут доставлены  
в Российскую Федерацию для прохождения лечения  
и реабилитации в медицинских учреждениях Минобороны 
России. 
При возвращении российских военнослужащих из плена 
посреднические усилия гуманитарного характера оказали 
Объединённые Арабские Эмираты. 
Чуть позже стало известно, что в числе тех, кого удалось 
вернуть, двое липецких бойцов. Как рассказал губернатор 
Игорь Артамонов, их возвращение стало возможным 
благодаря стараниям уполномоченного по правам 
человека в Липецкой области Ираиды Тихоновой.  
— При её непосредственном участии мы смогли вернуть 
из украинского плена не только этих бойцов, но и ещё 
больше 20 липецких военнослужащих, которые были 
освобождены ранее, — отметил Игорь Артамонов. — Всем 
военнослужащим оказывается 
помощь — медицинская  
и психологическая. Затем они смогут 
пройти лечение в медучреждениях 
Минобороны, если это будет 
нужно. В нашем регионе тоже 
созданы условия для прохождения 
реабилитации. Вся необходимая 
помощь от области будет оказана. 
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Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

лении волейбола спортшколы № 8, в ФОК «Пламя». 
Скоро на стадионе «Металлург» приступят к замене 
футбольного поля. Важно и то, что средства на ко-
мандировки спортсменов на соревнования в другие 
города, на приобретение оборудования и экипировки 
выделяются теперь из областного бюджета. Раньше 
за это платили родители. 

— Ребята, если честно, я вам немного завидую, — 
признался Игорь Щёголев. 

Полномочному представителю президента ребя-
та подарили на память мяч с подписями всех членов 
команды. И с удовольствием сфотографировались  
с ним, губернатором и мэром. 

Экологично и современно
Игорь Щёголев, Игорь Артамонов и Роман Ченцов 

прокатились и в новом трамвае. Первый реконструи-
рованный маршрут открылся немногим более месяца 
назад. Трамваи перевезли уже свыше 100 тысяч пас-
сажиров. Сейчас от «Полиграфического комплекса» 
до «Памятника танкистам» бегают шесть вагонов. 
Остальные 40 из закупленных по концессии ждут 
своей очереди в депо. Всего в Липецке реконструи-
руют 40,8 км путей и построят новую ветку длиной  
5,2 км. Полпреду президента, как и липчанам, трам-
ваи понравились: бесшумные, с удобными сиденья-
ми, кондиционерами и USB-зарядками.

— Трамваи — экологичный и современный транс-
порт, — отметил губернатор Игорь Артамонов. — Они 
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ДЕТСАД ДЛЯ «ЗНАЕК»

В селе Добром Игорь Щёголев и Игорь 
Артамонов посетили детский сад «Знайка», 
который тоже построен по программе КРСТ. 
Садик посещают 105 малышей. Тут применяют 
здоровьесберегающие технологии — есть 
медицинский и процедурный кабинеты 
с современным оборудованием, соляная 
комната для профилактики заболеваний, 
проводятся занятия по лечебной физкультуре. 
Кроме общеобразовательной для ребят 
действует программа художественной 
направленности «Волшебные нотки». 
Используют STEM-технологии, которые 
развивают интеллектуальные способности, 
коммуникативность и креативность. В «Знайке» 
практикуют раннее трудовое воспитание  
и профориентацию — по навыкам ведения 
сельского хозяйства. Есть и медицинская группа, 
где преподаёт педиатр местной поликлиники.

помогают разгрузить дороги города, а для липчан 
это возможность без пробок и с комфортом доехать 
до нужной точки.

Показали полпреду и новые ярмарочные пави-
льоны у парка Победы. Там появилось торговое про-
странство «Петровская ярмарка». Выглядит стильно 
и пользуется у людей спросом.

Карьера для молодых
В Центре молодёжной карьеры — первом в России 

— полпреду показали, как в Липецке воспитывают  
у молодёжи осознанный подход к выбору профессии. 
В рамках нацпроекта «Демография» центр откры-
ли этой весной. С молодыми людьми тут работают 
карьерные консультанты, психологи, талантолог. 
Специалисты проводят лекции, мастер-классы, вы-
ставки, ярмарки, квесты и консультации.

Вероника Пан в этом году окончила вуз по 
специальности «право и социальное обеспечение».  
В чат-боте «Патронаж. Кадры» девушка попросила 
помочь ей найти вакансии — желательно в бюджет-
ной сфере. 

— Вероника сказала, что хочет помогать людям, 
причём будет продолжать учиться, но уже заочно, — 
рассказывает карьерный консультант Анна Скорохо-
дова. — Вакансии по её запросу есть, мы рассматрива-
ем соцзащиту и Пенсионный фонд. Уже созвонились 
с работодателями, в сентябре Вероника поедет на 
собеседование. Сначала пройдёт стажировку. Если  
и ей работа понравится, и она подойдёт — устроится 
и начнёт карьеру. 

Вы все талантливы
Талантолог Екатерина Бойко проводит занятие  

с ребятами, которые перешли в 10-й класс. 
— Вы все талантливы, — обращается специалист  

к школьникам. — Нам надо понять, в чём талант каж-
дого, и направить его в нужное русло. Для этого есть 
несколько разных методик. Сегодня обратимся к ме-
тафорическим картам: попробуем спросить своё под-
сознание, чем нам следует заниматься в будущем. От-
крою секрет: этот метод, как правило, даёт практически 
100%-ную гарантию. Точно определяет мотивацию, 
виды интеллекта, которые есть у человека. 

Мероприятия центра рассчитаны на разные воз-
расты: здесь найдут подход и к младшим школьни-
кам, и к подросткам, и к выпускникам, и к студен-
там. К концу 2024 года гостями центра должны стать  
29 тысяч человек.

______________________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Александра Пастушенко
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Дополнительно 40 млн рублей выделено из 
областного бюджета на ремонт внутриквартальных 
и междворовых проездов в Липецке. Работы уже 
запланированы в двух микрорайонах — 9-м и МЖК. 
В мэрии их выбрали из-за большого количества 
обращений жителей. Стоит отметить, что ремонт 
проездов во дворах начали в июле. Кроме этого, 
аналогичную работу ведут и управляющие компании. 
Им по программе «Ремонт двора» компенсируют 
90% затрат. Не только за ямочный ремонт, но и за 
опиловку деревьев, ремонт детских площадок.

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ 

ДОМ ДЛЯ «КАЗАКОВ РОССИИ» 
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ВЫПЛАТЫ ШКОЛЬНИКАМ

По 10 тысяч рублей к 1 сентября получат семьи 
участников СВО, в которых есть дети-школьники. 
Выплата рассчитана на каждого ребёнка, 
проживающего и обучающегося  
в регионе. По словам губернатора, мера поддержки 
распространяется на всех участников СВО, в том 
числе на семьи погибших бойцов. Оформить выплату 
можно до 10 октября этого года через цифровую 
платформу «Патронаж» или на портале «Госуслуги». 
Всем семьям кураторы направят информацию 
с подробными разъяснениями  
и окажут помощь в получении выплаты.

Подписано дополнительное соглашение 
с департаментом образования и городской 
организацией Профессионального союза работников 
народного образования и науки Российской 
Федерации. Согласно документу с 1 сентября  
в образовательных учреждениях города вводятся 
допгарантии для педагогов. Так, для молодых 
специалистов и молодых работников установлена 
ежемесячная стимулирующая надбавка — 50% от 
оклада. Кроме этого, по словам главы города Романа 
Ченцова, появится выплата компенсационного 
характера в размере от 5 000 рублей за наличие 
квалификационных категорий «педагог-наставник» 
и «педагог-методист». А советники директоров 
по воспитанию и взаимодействию с детскими 
общественными объединениями теперь смогут ходить 
в ежегодный основной отпуск на 56 календарных дней. 
Продлится и ежегодный основной оплачиваемый 
отпуск в связи с заболеванием члена семьи. 

ГАРАНТИИ ДЛЯ ПЕДАГОГОВ 
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Реконструкция концертного зала «Октябрь» вышла 
на финишную прямую. По завершении здание будет 
передано театру танца «Казаки России», у которого 
34 года своего «дома» не было. 35-й день рождения 
они отметят на своей сцене. Об этом сообщил 
губернатор. Маленькие казачата и признанные 
мастера смогут здесь репетировать, готовить новые 
постановки и выступать со своими невероятными 
концертными номерами — круглый год, на радость 
липчанам и всем ценителям их творчества. 
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В Липецке работает передвижной  
комплекс фиксации нарушений правил парковки 

Е жедневно на улицы города выходит автомо-
биль, укомплектованный системой «Дозор-М» 
— это мобильный программно-аппаратный 

комплекс для фиксации административных право-
нарушений. С начала года «Дозор» уже 1 400 раз 
«фотографировал» машины, припаркованные не-
правильно: на газонах, детских площадках и у пло-
щадок с мусорными контейнерами. 

Нарушаешь? Заплати!
У магазина «Пятёрочка» на углу улиц Стаханова 

и Водопьянова всегда много автомобилей: мест для 
парковки не хватает, и водители бросают своих «же-
лезных коней» где попало. В этот раз внедорожник 
«Киа» нагло взобрался всеми четырьмя колёсами на 
газон, отделяющий тротуар от проезжей части. 

— Этот чёрный «Киа» мы зафиксиро-
вали впервые, — рассказывает заме-
ститель председателя департамен-
та развития территории Татьяна 
Инютина. — Тут раньше парко-
вался другой автомобиль этой же 

марки. Мы его штрафовали три раза. Теперь, види-
те, водитель перестал оставлять машину на газоне. 

Кодекс об административных правонарушениях 
Липецкой области, по статье 5.10 которого нака-
зывают нарушителей правил парковки, позволяет 
фиксировать нарушения одного и того же автомо-
биля хоть ежедневно. По каждому случаю его владе-
лец получит квитанцию на оплату штрафа. Система 
интегрирована с порталом «Госуслуги», что макси-
мально упрощает этот процесс.

От момента фиксации нарушения до получения 
автовладельцем уведомления о штрафе проходит 
10–14 дней. Кстати, оплачены уже 70% штрафов из 
800 — именно столько постановлений по поводу 
неправильной парковки уже вынесено администра-

тивными комиссиями. Доходы от штрафов посту-
пают в бюджет Липецка. 

Неправильная парковка
Во дворе дома № 29 по улице Па-

пина водители сами оборудовали 
себе дополнительное место для пар-
ковки: расчистили территорию, за-
везли срезанный асфальт, прикатали 
катком. Сюда свободно вмещается 
с полтора десятка машин — это пря-

мо-таки спасательный круг в условиях 
всеобщего дефицита машино-мест. Но, 

оказывается, парковка незаконна, и, скорее 
всего, её уберут.

— Жители стали массово жаловаться в департа-
мент на эту стоянку, — объясняет Инютина. — Эта 
территория не предназначена для парковки транс-
портных средств. Мы уже обратились в полицию, 
чтобы установить лицо, которое нарушило правила 
благоустройства. Пока что информация к нам не по-
ступила, как только поступит, отдел охраны окружа-
ющей среды посчитает ущерб и выставит счёт. Ну  
а комплекс «Дозор» будет заезжать сюда регулярно 

ДОЗОР ПО 
ГАЗОНАМ 1 400 

нарушений  
с начала года 

10 000 
рублей  

штраф для юридического 
лица

 800 постановлений по поводу неправильной парковки уже вынесено административными комиссиями 
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В управлении железнодорожного транспорта 
Новолипецкого металлургического комбината 
провели конкурс на звание «Лучший по профессии» 
среди машинистов тепловоза. Заявку на эти 
соревнования подали 74 сотрудника. Каждый 
написал тест из 70 вопросов:  50 профильных  
и 20 по промышленной безопасности. По 
результатам этого этапа в финал прошли  
12 машинистов. Их ждали три практических задания 
на время и точность. По общим результатам теста 
и практического задания «Лучшим машинистом 
тепловоза» стал Виктор Кочкин, машинист 
тепловоза локомотивного цеха УЖДТ НЛМК. 
Второе и третье места заняли его коллеги по цеху 
— Григорий Блажей и Андрей Меринов. Лучшим 
молодым рабочим признан помощник машиниста 
тепловоза управления железнодорожного 
транспорта НЛМК Алексей Степанов.

ЛУЧШИЙ МАШИНИСТ 
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Из-за сильной жары до 9 сентября в Липецкой 
области ограничиваются въезд и пребывание  
в лесах. Это необходимо для обеспечения 
пожарной безопасности. В указанный период 
лесные дороги будут перекрыты шлагбаумами. 
Совместно с правоохранительными органами 
созданы контрольно-пропускные пункты для 
регистрации и учёта граждан и транспортных 
средств, прибывающих в леса. Рейдов по выявлению 
нарушителей правил пожарной безопасности в этот 
период будет больше, а штрафы выше. С 1 июня 
по 31 августа в лесах Липецкой области действует 
особый противопожарный режим. Штрафы за 
нарушение правил пожарной безопасности 
составляют от 40 тысяч рублей. 

В пятёрку лучших регионов России по 
формированию комфортной городской среды 
вошла Липецкая область. Как пояснили  
в управлении ЖКХ, рейтинг формировал Минстрой. 
Критериев оценки было более 30. Это достижение 
показателей федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды», эффективность его 
реализации, активность участия в конкурсах, работа 
с внебюджетом, информирование и вовлечение 
жителей, привлечение добровольцев, повышение 
качества городской среды и увеличение доли 
городов с благоприятной городской средой.

ВЪЕЗД ЗАКРЫТ 

ПЯТЁРКА ЛУЧШИХ  

и фиксировать тех, кто стоит в неположенном месте.
— Вот и правильно, — подходит к нам жительни-

ца дома № 29 Людмила. — Лучше бы здесь осталась 
зелёная зона! Но делали парковку не мы, это вон из 
того дома, — она показывает на стоящий напротив дом  
№ 29а. — Мы с ними ругались, вы не представляете как. 
Около их дома места нет, так они к нам залезли. Это 
оттуда машины, наших тут только две. Их старшая по 
дому договаривалась обо всём, привозили откуда-то сре-
занный асфальт, укатывали. 

— Да ты что говоришь-то, уймись! — постарался при-
струнить супругу глава семьи Стас. — Проблема острая, 
ставить машины просто некуда. Какую тебе зелёную 
зону, деревьев тут и так хватает. Парковка нужна!

Тесно в ряд 
Некоторые водители, заметив комиссию, стали разъ-

езжаться с «неправильного места». Отогнав машину,  
к нам подходит один из них, житель дома № 29 Ми-
хаил Сошнин.

— Ну и что мы сделали не так, скажите? — возмущён-
но восклицает мужчина. — На этом месте никакая не зе-
лёная зона была, а свалка: яма на яме, куча колёс, кам-
ней, мусора и бетона. Мы сами всё вытащили, убрали, 
сделали площадку за свой счёт. У нас была женщина-ак-
тивист, из дома № 29а. Она и с капремонтом вопросы 
решала, вообще пробивная, молодец. Она договорилась 
— отсюда убрали больные и сухие деревья. Нет никакой 
ругани, люди спокойно и тихо ставят машины. Кому эта 
парковка мешает, я не понимаю? 

— Но в департамент поступает масса жалоб от жиль-
цов, — объясняет Татьяна Инютина. 

— Мы тоже будем жаловаться, — парирует Миха-
ил. — Дороги-то рассчитывались в советское время, 
сейчас куча машин. Посчитайте, сколько квартир 
в доме. Даже если одна машина на три квартиры — 
куда их ставить? Тут к вечеру в ряд тесно стоят, это 
сейчас свободно. Мы же бетоном территорию не за-
лили, просто мусор разгребли и засыпали. 

Есть хорошая программа
По закону собственники жилья могут 

принять решение об обустройстве в их 
дворе парковки — обсудив этот во-
прос на общем собрании и согласовав  
с ресурсоснабжающими организаци-
ями и в мэрии. Но, к сожалению, 
оставить парковку именно на этом 
месте не получится: прямо под ней 

БОЛЬШЕ ВСЕГО  
НАРУШЕНИЙ СОВЕРШАЮТ  

В СОВЕТСКОМ И ОКТЯБРЬСКОМ 
ОКРУГАХ, ТАМ ОБЪЕЗДЫ  

БУДУТ ПРОВОДИТЬ ЧАЩЕ

«

«

проходит труба «Квадры». 
Татьяна Инютина пред-

лагает жильцам вариант 
решения проблемы.

— У нас есть хорошая 
программа «Мой двор» — по 
комплексному благоустройству 
дворовых территорий, — рассказы-
вает зампред департамента. — Вместе с жителями мы 
обсуждаем: а что они хотят? При планировании учиты-
ваются интересы и возрастных жителей, и молодёжи,  
и подростков, и малышей. Отдел благоустройства дела-
ет проект, согласовывает со всеми ресурсоснабжающими 
организациями. У вас большой двор, условия позволяют 
учесть интересы всех и сделать несколько зон, в том чис-
ле и зону парковки. Подумайте над этим!

— Да, будем думать, — соглашается жительница 
дома № 29а Олеся Владимировна. — Тут всегда было 
тесно от машин, сейчас мы только свет увидели. Пар-
ковка нужна как воздух.

Втрое эффективнее
Пока по улицам и дворам Липецка курсирует только 

один комплекс «Дозор-М». Но примерно через месяц их 
станет три: сейчас проводят процедуры закупки. 

Больше всего нарушений совершают в Советском 
и Октябрьском округах, там объезды будут проводить 
чаще. Маршруты патрулирования уже разработаны.  
Мэрия также вышла в правительство региона с иници-
ативой увеличить размер штрафа по ст. 5.10 КоАП Ли-
пецкой области: практика показывает, что многих на-
рушителей сумма в 500 рублей не пугает, даже получив  
и заплатив штраф, они продолжают парковаться на том 
же месте. 

Кстати, «Дозор» выполняет не только карательную 
роль: данные, полученные с его помощью, проанализи-
руют, и на их основании будут приниматься решения  
о расширении парковок в городе. 

______________________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Александра Пастушенко

3 000 
рублей  
штраф для  

должностного лица 

500  
рублей  

штраф для 
физического лица 

 Доходы от штрафов за парковку на газонах поступают в бюджет Липецка, а потом идут на благоустройство 
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СНЕСТИ ИЛИ ПЕРЕФОРМАТИРОВАТЬ 

Депутаты горсовета помогли семье Ворошилиных из 
Суджи Курской области собрать ребёнка в школу. Максим 
и Елена вместе с детьми приехали в Липецк в отпуск. 
Но потом стало ясно, что возвращаться некуда, их дома 
больше нет. В семье два ребёнка, один из них в этом 
году идёт в школу. Депутаты горсовета Андрей Выжанов 
и Станислав Каменецкий подарили ему рюкзак со 
школьными принадлежностями и помогли со школьной 
формой. Для младшего ребёнка приобрели необходимое 
на первое время детское питание, памперсы  
и лекарства. Также передали семье новые постельные 
принадлежности — одеяла и подушки. 

На комплексное благоустройство территории около 
пяти домов по улицам Желябова и Плеханова в рамках 
программы «Мой двор» выделено 10 млн рублей. 
Первый вице-спикер горсовета Борис Понаморёв 
встретился с жителями и подрядчиком, чтобы обсудить 
процесс работ. В рамках благоустройства здесь сделают 
пешеходные дорожки, отремонтируют асфальт, расширят 
парковочное пространство. Во дворе появятся детская 
и спортивная площадки, зона для выгула собак. По 
словам парламентария, масштабное комплексное 
благоустройство дворов невозможно без поддержки 
правительства области и помощи губернатора.  
А благодаря различным городским программам можно 
сделать ещё больше. Здесь, например, установили 
шлагбаум, будет модернизирована контейнерная 
площадка. Реновация таких дворов не только делает их 
комфортными и безопасными, но и позволяет вдохнуть 
новую жизнь в старые районы.

Парламентарии предлагают убрать или 
переформатировать старые хоккейные коробки во 
дворах. По словам депутата Андрея Захарова, в его 
округе некоторые такие площадки превратились 
в места сборищ пьяных компаний. Коллегу 
поддержал депутат Михаил Русаков, который 
предложил разработать городскую программу по их 
переформатированию во что-то другое. 
— Климатические условия за последние годы не дают 
возможность залить лёд во дворовых хоккейных 
коробках, — отметила заместитель председателя 
департамента по физической культуре и спорту Елена 
Стародубцева. — Мы готовы переделать их  
в комплексные спортивные площадки. Но для этого 
нужно решение собственников жилья. 
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К ШКОЛЕ ГОТОВ 

В горсовете обсудили ремонт  
и содержание дорожной инфраструктуры

МАРШРУТ 
ПОСТРОЕН

— По шлаку уже есть договорённость с НЛМК, но 
пока не определено финансирование для транспор-
тировки и проведения строительно-монтажных ра-
бот, — рассказал Павел Звонарёв.

В зоне риска
— Кроме тех улиц, которые мы по объективным 

причинам передвинули на 2025 год, есть ли какие-то 
ещё улицы в частном секторе, у которых будет позд-
нее исполнение либо их также придётся перенести 
на 2025 год? — поинтересовался первый вице-спикер 
Борис Понаморёв. 

По словам Павла Звонарёва, ремонт в частном 
секторе задерживается только по улице Союзной, где 
дорожники ждут окончания работ компании «РВК». 
Если говорить про центральные, то в небольшой зоне 
риска пока находятся улицы Папина и Стаханова. 

Да будет свет
Неотъемлемая часть дорог — это подъездные 

пути и тротуары, состояние которых, особенно около 
объектов социально-культурной сферы, иногда вы-
зывает вопросы. В прошлом году на их решение было 
выделено 28 млн рублей. На эти средства предпола-
галось привести в порядок 29 объектов. Но завер-
шить работы не удалось из-за холодов, и часть была 
перенесена на этот год. А вот освещение сделано  
в рамках запланированного объёма. В прошлом году 
было построено 4,5 км сетей наружного освещения 
подъездных путей и тротуаров.

— В этом году выполнены работы по устройству ос-
вещения в районе дома № 9 по улице Механизаторов 
— это школа-интернат для слепых и слабовидящих 

О бъёмы ремонта дорог в этом году впечатля-
ют — 67 участков дорожной сети общей про-
тяжённостью более 53 км. Это рекордные 

цифры за последние несколько лет. Для сравнения:  
в прошлом году в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» в порядок привели около  
40 км, а в 2022-м — почти 27 км.

Смещение акцента
Но если раньше большое внимание уделялось 

центральным магистралям города, то сейчас, начи-
ная с прошлого года, акцент смещается на частный 
сектор. По словам председателя департамента до-
рожного хозяйства и благоустройства, в этом году за-
планированы работы на 29 улицах частного сектора 
общей протяжённостью 27 км. 

— Это почти половина от общего количества ре-
монтируемых в городе дорог в текущем году. Рабо-
ты ведутся как по нацпроекту «БКД», так и за счёт 
средств областного и городского бюджетов, — по-
яснил Павел Звонарёв депутатам горсовета на про-
фильной комиссии. — Полностью работы завершены 
уже на 19 объектах, на четырёх — в стадии заверше-
ния, на пяти — ещё ведутся. В августе приступим  
к ремонту улицы Космонавтов в Жёлтых Песках. 

Запланированы работы по отсыпке шлаком вре-
менных подъездных дорог в районе участков для 
многодетных семей по улицам Георгиевской и Мо-
розной. Общая протяжённость дорог — 1,45 км. Ра-
боты должны быть выполнены до конца III квартала 
текущего года.

Огласите весь список
Депутаты дополнительно направили в мэрию 

список дорог, которые нуждаются в отсыпке шлаком. 
В перечне значились 42 адреса. Но только на девяти 
из них это будет сделано. На большей части осталь-
ных уже запланированы комплексный ремонт либо 
отсыпка асфальтобетонной крошкой. А на 13-ти про-
водить отсыпку шлаком нецелесообразно, поэтому 
будет рассматриваться вопрос о включении их в план 
по комплексному ремонту.

 Ремонт дорог в частном секторе уже завершён на 19 улицах из 29 запланированных 
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В ЭТОМ ГОДУ 
ЗАПЛАНИРОВАНЫ 

РАБОТЫ НА  
29 УЛИЦАХ ЧАСТНОГО 

СЕКТОРА ОБЩЕЙ 
ПРОТЯЖЁННОСТЬЮ  

27 КМ 

«

«

детей, на спортплощадке у дома № 5/2 
по улице 15-й микрорайон около школы  
№ 21, — сообщил Павел Звонарёв. — Сде-
лано освещение дороги и пешеходных 
переходов на Боевом проезде и улицах 
Опытной и Железнякова, в том числе  
в районе школы № 14. В этом году запла-
нированы работы на участках дорог, веду-
щих к школе № 23 по улице Ново-Весовой 
и детскому саду № 25 по Кузьминской. 

Программа закрыта
В преддверии учебного года специа-

листы департамента дорожного хозяй-
ства совместно с ГИБДД объезжают об-
разовательные учреждения и проверяют 
состояние подъездных путей и пешеход-
ных переходов. 

— Тротуар по правой стороне вдоль 
улицы Юных Натуралистов к школе  
№ 72 достаточно узкий, освещение пло-
хое, — вступил в разговор депутат по 
избирательному округу № 18 Игорь Под-
зоров. — Я закладывал этот объект в про-
грамму «Путь к школе». Но из-за ограни-
ченного финансирования сроки ремонта 
сдвинули. Когда мы сможем сделать эти 
работы? 

— Сегодня программа «Путь к шко-
ле» закрыта, — ответил Павел Звонарёв. 
— Но у нас действует программа по на-
казам избирателей. Соответственно, дан-
ный объект можно включить в неё в сле-
дующем году.

Успеть к сентябрю
Вопрос отсутствия дорожной раз-

метки на искусственных неровностях  
и пешеходных переходах у школ подня-
ла депутат по избирательному округу  
№ 15 Екатерина Пинаева. Её интересова-
ло, когда она будет нанесена. 

Как пояснил Павел Звонарёв, из-за 
ограниченного финансирования размет-
ка термопластиком наносится в основном 
на центральных улицах, на остальных — 
применяют обычную краску. Поэтому, 
чтобы до 1 сентября она не стёрлась, её 
нанесут перед началом учебного гола.

— В рамках подготовки к началу учеб-
ного года даны ли какие-то рекоменда-
ции от Госавтоинспекции исполнитель-
ным органам власти? — спросил Борис 
Понаморёв.

— Мы обследовали школы, детские 
сады, поликлиники. Замечания есть. Но, 
по сравнению с прошлым годом, их ста-
ло меньше. Где-то нет дорожных знаков, 
где-то отсутствует разметка. Остаются 
вопросы по капиталоёмким меропри-
ятиям — это строительство тротуаров  
и освещения, — ответила старший ин-
спектор дорожного надзора ОГИБДД 
УМВД по Липецку Ольга Кузнецова. — 
Надеюсь, что в ближайшее время все за-
мечания будут устранены. 

Следи за уклоном
Она также отметила, что есть школы, 

которые требуют комплексного подхода. 
Например, расположенная в переулке 
Учебном, в 26-м микрорайоне. Там есть 
вопросы по знакам, разметке и состоя-
нию асфальтового покрытия. На неё надо 
обратить внимание, потому что рядом 
детсады, со всех сторон школа обособле-
на дорогами, дети выходят прямо на про-
езжую часть.

— За последние два года в рамках 
программы «Путь к школе» и губер-
наторской помощи мы сделали суще-
ственный вклад в развитие тротуарной 
инфраструктуры. Появилось большое ко-
личество дорожек и тротуаров, — расска-
зал Борис Понаморёв. — Но нужно более 
тщательно следить за качеством испол-
нения в части уклонов тротуаров. Бы-

вает, новый тротуар, новый асфальт, но 
после среднего дождя на нём появляют-
ся лужи, которые не уходят. Предлагаю 
после дождя проехать по всем объектам 
и для себя сделать этот срез. Чтобы, пока, 
возможно, есть гарантийные обязатель-
ства, неподписанные акты, это можно 
было исправить. 

Вторая жизнь
Отдельным вопросом на комиссии 

рассмотрели состояние остановок обще-
ственного транспорта. Как доложил Павел 
Звонарёв, на начало этого года на содер-
жание и ремонт остановочных павильонов 
в городском бюджете было запланировано 
чуть более одного миллиона рублей. Этой 
суммы недостаточно. Поэтому в июле выде-
лили ещё 1,6 млн рублей.

 — Дополнительное финансирование по-
зволит увеличить объёмы работ по помыв-
ке, очистке и ремонту остановок, — сообщил 
председатель департамента дорожного хо-
зяйства и благоустройства. — Также до кон-
ца месяца запланирована замена 50 стёкол 
на остановках, которые были повреждены. 
Заменим и 26 остановочных павильонов на 

улицах Студёновской, Гагарина, Стаханова, 
Московской и на Воронежском шоссе.

Демонтированным остановкам, если та-
кая возможность есть, дарят вторую жизнь. 
Их восстанавливают — красят, меняют по-
вреждённые элементы остекления и уста-
навливают, но уже в других районах города. 
Так, в этом году на территории Сырского 
Рудника смонтировали 15 остановочных па-
вильонов. 

— Не все остановки можно использовать 
вторично. Шесть из них будут списаны, так 
как находятся в неудовлетворительном со-
стоянии, — пояснил Павел Звонарёв.

Тест на чистоту
Одна из проблем, которую, несмотря на 

все усилия мэрии, пока не удаётся победить, 
— расклеенные на остановках объявления.

Борис Понаморёв поинтересовался, как 
сейчас отмывают остановки от объявлений 
и рисунков. Ведь первое время при уборке 
сильно повреждали стеклянные поверхно-
сти. Вопрос поддержал и Игорь Подзоров, 
он напомнил, что, после того как стекло на 
остановке около облсуда обработали специ-
альными средствами, оно стало матовым.

— Это был тест, чтобы объявления  
и граффити легче смывались. Но он показал, 
что так мы существенно теряем во внешнем 
виде. Поэтому такую практику распростра-
нять на другие остановки не стали, — отве-
тил Павел Звонарёв. — Сейчас очистку про-
водим бытовой химией. Считаем, что этого 
достаточно. Средства для очистки от клее-
вых растворов не используем. Но в послед-
нее время участились случаи, когда наносят 
граффити несмываемыми маркерами. Тут  
в каждом случае работаем индивидуально 
и находим техническое решение.

Обмен опытом
— Есть ли правовые основания для при-

влечения лиц, которые осуществляют рас-
клейку объявлений, к административной 
ответственности? — спросил Игорь Подзо-
ров. 

— Можно сфотографировать, можно 
подойти к человеку, который клеит объ-
явление. Но что с ним должен сделать со-
трудник администрации? Ничего. Только 
вызвать полицию, — рассказал вице-мэр 
Николай Дергунов. — Полиция приедет, 
когда сможет. От расклейщика не останется 
и следа. Можно написать заявление в поли-
цию о его поиске. Но это тоже не всегда даёт 
результат. Нужен другой подход. 

Игорь Подзоров поделился, что недавно 
был в Беларуси и ни на одной остановке не 
видел там объявлений.

— У нас есть город-побратим — Витебск, 
давайте у них узнаем, как они решают эти 
вопросы, — предложил депутат.

_______________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

ЛИЧНЫЙ КОНТРОЛЬ

Ход дорожных работ на постоянном контроле у главы 
города. Роман Ченцов регулярно лично выезжает 
на объекты. Так, на прошлой неделе он проверил 
улицу Циолковского, которую приводят в порядок 
по нацпроекту «БКД». Подрядчик уже укладывает 
верхний слой асфальта и основания тротуаров, 
демонтирует и монтирует бортовые камни. Осенью 
здесь появится газон.  
— Комплексно подошли к работам на улице Титова. 
Её ремонтируем благодаря дополнительным 
средствам, которые выделил губернатор. Работы здесь 
почти завершены — осталось нанести разметку, — 
рассказал Роман Ченцов. — На Стаханова подрядчик 
завершил работы на 95%. Жительница микрорайона 

пожаловалась, что после сильного дождя на 
пешеходном переходе постоянно образовывалась лужа. 
Подрядчик уже устраняет недочёт. Поручил «Зеленхозу» 
проработать вопрос высадки кустарников или деревьев 
на «зелёных островках» по периметру обновлённой 
дороги.  
Проверил мэр, как идут работы на улице Хорошавина. 
Её делают по нацпроекту «БКД». Тут фрезеруют 
старое покрытие. Посмотрел, как в 27-м микрорайоне 
заделали ямы во дворах. Сейчас сотрудники управления 
благоустройства работают в 26-м микрорайоне,  
а подрядчик — в историческом центре. В сентябре 
благодаря дополнительным средствам от губернатора 
начнут ямочный ремонт в МЖК и 9-м микрорайоне.

 До 1 сентября на всех пешеходных переходах,  
 ведущих к образовательным учреждениям, нанесут разметку 

 На содержание и ремонт остановок  
 выделено более 2,5 млн рублей 
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ДОРОГИ ЖИЗНИ
За полгода в авариях в Липецке погибло 14 человек

В России в прошлом году произошло 
132,4 тысячи ДТП. Это на 4,5% 
больше, чем годом ранее. Увели-

чилось и количество погибших —  14,5 
тысячи человек (на 2,3% больше). По-
страдали же в ДТП 166,5 тысячи человек 
(рост на 4,3%). 

Хроника аварий
Сообщения об авариях на улицах го-

рода поступают постоянно. Далеко не 
всегда обходится механическими повреж-
дениями, когда «страдают» одни лишь 
машины. Почти каждый день на дорогах 
получают травмы, а то и гибнут люди. Вот 
хроника только последних событий. 

1 августа на улице Подгоренской  
16-летний подросток, управлявший мо-
педом, столкнулся с «Ладой-Приора». 
Парень травмирован. 3 августа на ули-
це Баумана перевернулся мотоцикл.  
28-летнего мотоциклиста госпитализи-
ровали. 6 августа на Воронежском шоссе 
мотоциклист, совершая манёвр, врезался 
в припаркованную фуру. В бессознатель-
ном состоянии его доставили в больни-
цу. 7 августа на площади Петра Великого 
столкнулись «Пежо» и ВАЗ-2114. Води-
теля иномарки и пассажира отечествен-
ной легковушки забрала скорая. 28 июля  
в районе ЛТЗ «встретились» «Фольксва-
ген» и «Мицубиси». В немецкой машине 
ехала семья с двумя детьми. Двухлетняя 
девочка и шестилетний мальчик попали 
в реанимацию областной детской боль-
ницы, их родители — в реанимацию об-
ластной клинической.

Дорожный пинг-понг
Случаются происшествия и из кате-

гории «смех свозь слёзы». Например,  
с автомобилем «Шкода». Ранним утром 
5 августа тот чуть не протаранил бассейн 
на Соколе, остановившись на ступенях. 
С места происшествия водитель скрыл-
ся, но его быстро нашли. Суд назначил 
лихачу пять суток ареста. А вечером 
1 августа в парке Победы автомобиль 
ВАЗ-2114 под управлением 18-летнего 
парня промчался по пешеходной зоне 
и врезался в столб. К счастью, обошлось 
без пострадавших. Днём 1 августа авто-
бус 27-го маршрута на проспекте Победы 
«сыграл в пинг-понг» с «Фольксваге-
ном» и «Ладой» — «Волгабас» не сбавил 
скорость перед перекрёстком и толкнул 
иномарку, та отскочила и протаранила 
отечественное авто.

Внимание! Пешеходы
Причины каждого ДТП в городском 

отделе ГАИ анализируют, а маршруты 
дежурства экипажей ДПС продумывают 
с учётом очагов аварийности. 7 августа 
автоинспекторы проводили рейд «по 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

пешеходам»: контролировали, про-
пускают ли их водители на переходах  
и насколько дисциплинированны сами 
пешеходы. На дежурство вышли даже 
те, у кого в этот день был выходной. За-
дачу поставили не случайно: 2 августа 
на проспекте Победы насмерть сбили 
47-летнего мужчину, 29 июля на улице 
Петра Смородина под колёса «Киа» по-
пал 64-летний липчанин, он скончался 
до приезда скорой, а 25 июля на улице 
50 лет НЛМК травмы получила 14-лет-
няя школьница.

— Да, сейчас это достаточно острая 
проблема, — подтвердила инспектор 
группы пропаганды БДД ОГИБДД УМВД 
РФ по Липецку Регина Сломинская. — 
Много недисциплинированных пешехо-
дов, которые переходят улицу где попа-
ло или на красный свет. Но и водители 
часто не пропускают их. А автовладелец 
управляет средством повышенной опас-
ности, он обязан думать за всех.

Я бы успел
На улице Неделина рядом с машиной 

ДПС стоит мужчина средних лет. Инспек-
тор выписывает протокол. 

— За что вас наказывают?
— Говорят, пешехода не пропустил. Но 

он только ступил на край проезжей части, 
я бы десять раз успел проехать! Я его во-
обще не сразу заметил!

— Пешеход имеет преимущество на 
всей зоне перехода, — объясняет автоин-
спектор Андрей Востриков. — От знака 
5.19.1 до знака 5.19.2. Если же посреди про-
езжей части есть островок безопасности, 
то по другой стороне проезжать можно.

Востриков показывает стопку прото-
колов. На этом участке его экипаж стоит 
меньше двух часов. Только за непредо-
ставление преимущества пешеходам на 
переходе уже девять квитанций. Нару-
шителям выписывают штрафы — от 1,5 
до 2,5 тысячи рублей. 

Преступники за рулём
Заместитель командира взвода  

ОР ДПС ГАИ УМВД РФ по Липецку Ан-
дрей Токарев рассказывает: если экипажи 
дежурят «по пешеходам», это не значит, 
что они не обращают внимания больше 
ни на что. Проезд на красный свет, езда 
без ремней, разговор по телефону без 
специального устройства, перевозка де-
тей без кресел — от намётанных взоров 
полицейских с жезлами не ускользает 
ни одно нарушение. Иногда инспекторы 
могут ограничиться предупреждением  
и не оштрафуют провинившегося. Но есть 
одно нарушение, за которое наказывают 
максимально жёстко. А тех, кто его совер-
шает, даже без трагических последствий, 
сотрудники ГАИ называют преступника-
ми за рулём. Это вождение в нетрезвом 
виде. В ночь с 5 на 6 августа только взвод 
Токарева задержал трёх таких водителей. 
Большинство нарушений сегодня фикси-
руют камеры. Но никакая камера не опре-
делит, трезвый водитель или пьяный. 

— Если он не превышает скорость, 
камера его не зафиксирует, — делится 
Токарев. — Мы же сразу вычисляем, что 
водитель неадекватный: или едет слиш-
ком медленно, или машину у него зано-
сит, бывает, фары забывает включить. 
Есть и ещё ряд профессиональных се-
кретов, раскрывать не буду, — улыбается 
замкомвзвода. 

Заметил — сообщи
С начала года по вине нетрезвых во-

дителей в Липецкой области произошло 
52 аварии. Семь человек в них погибли, 
73 — получили ранения. Неделю назад 
трёхдневный рейд по пьяным провели 
на территории всего региона. 

Вместе с автоинспекторами на доро-
гах дежурили члены народных дружин  
и казаки. Задержали 45 водителей — или 
в состоянии опьянения, или тех, кто от-
казался от медосвидетельствования. Трое 
из них совершили правонарушение по-
вторно — за это «светит» уже не админи-
стративная, а уголовная ответственность. 

Сотрудники ГАИ призывают всех, кто стал 
свидетелем управления транспортом  
в состоянии опьянения, сообщать о злостном 
нарушении по телефонам: 02 или 112. Это 
может помочь предотвратить несчастье.

 Водителю, который не уступил дорогу пешеходу,  
 по ст. 12.18 КоАП РФ грозит штраф  
 — от 1 500 до 2 500 рублей 

 За первое полугодие 2024 года в Липецке произошло 208 ДТП.  
 В них погибли 14 и получили травмы 224 человека 
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Олег Володин, 
начальник ОГИБДД УМВД РФ  
по Липецку: 
— За первое полугодие 2024 года  
в Липецке произошло 208 ДТП. 
И хотя это меньше, чем за тот же 
период прошлого года —  232, в них 
погибли 14 (в прошлом году 15) и 

получили травмы 224 (252) человека. 
61 раз водители совершили наезды на пешеходов 
(погибли 6, ранены 57 человек). Причём 21 ДТП 
произошло на пешеходных переходах,  
а 40 раз граждане переходили дороги  
в неположенном месте.  
Автоинспекторов тревожит, что происходят ДТП  
с участием общественного транспорта. За полгода 
произошла 31 авария, 1 человек погиб, 33 — 
получили травмы разной степени тяжести.  
45 раз в ДТП попадали дети. К счастью, все живы, но 
49 несовершеннолетних травмированы. 
Проблемой становятся средства индивидуальной 
мобильности. С ними зафиксированы уже 18 ДТП, 
в девяти участвовали дети, 15 человек получили 
ранения.  
Я ещё раз обращаюсь к водителям с требованием 
строго соблюдать ПДД. Слова о том, что они 
написаны кровью, не случайны. 

ДВИГАЙСЯ ПО ПРАВИЛАМ

ОЧЕНЬ ДЕЙСТВЕННЫЙ 
СПОСОБ ВОСПИТАНИЯ 

— ВЫКЛАДЫВАНИЕ 
ВИДЕОЗАПИСИ В ИНТЕРНЕТ

«

«

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Тем, кто садится за руль пьяным, грозит очень се-
рьёзное наказание: штраф в размере 30 тысяч рублей 
и лишение прав на срок от 1,5 до 2 лет. А водительскую 
корочку вернут только после сдачи экзамена на знание 
ПДД. Если же правонарушение совершают не в первый 
раз, кара ещё страшнее: штраф до 300 тысяч рублей, 
обязательные или принудительные работы или даже 
лишение свободы на срок до двух лет.

— В борьбе с пьяными на дорогах нам стало активно 
помогать население, — рассказал начальник УГИБДД 
УМВД РФ по Липецкой области Андрей Панасович. — 
Люди сообщают о подозрительном поведении на доро-
ге, присылают видео. В 2023 году поступило 136 таких 
сообщений, 57 из них подтвердились. Очень действен-
ный способ воспитания — выкладывание видеозаписи  
в интернет. Если участники дорожного движения зна-
ют, что все их поступки фиксируются, они поневоле ста-
новятся дисциплинированными. 

Качу, куда хочу
Ещё несколько лет назад у большинства липчан са-

мокаты, моноколёса и гироскутеры вызывали только 
умиление. Сейчас же отношение к средствам индиви-
дуальной мобильности (СИМ) резко изменилось. 

— Они меня сильно раздражают, — не может сдер-
жать негативные эмоции липчанка Ирина Бурлова. — 
Идёшь по переходу, а тут на тебя несётся этакий «де-
тина» под 120 кг и даже не думает спешиться! В парке 
стало невозможно спокойно пройтись с ребёнком — 
того и гляди собьют. 

— Неделю назад меня чуть удар не хватил, — говорит 
Мария Калинина. — Еду по Боевому проезду, проезжая 
часть там достаточно узкая, совершенно случайно ки-
даю взгляд вправо — а в полуметре от моей машины, 

ОСНОВНЫЕ ПРИЧИНЫ ДТП

1. Осознанное нарушение ПДД — 
самая распространённая причина.  
2. Несоблюдение дистанции. Очень 
опасная небрежность. 
3. Вождение в нетрезвом состоянии. 
Любитель алкоголя ставит свою 
привычку выше жизней и здоровья 
других людей.  
4. Выезд на полосу встречного 
движения. Лобовое столкновение 
почти не оставляет шансов на жизнь.  
5. Превышение скорости. Любая 
неожиданность может привести  
к трагическим последствиям.  
6. Нарушение правил обгона. Не 
переоценивайте свои возможности.  
7. Невнимательность. Дорога этого не 
прощает. Отвлекаться от неё нельзя 
ни на секунду.

параллельно, примерно с такой же скоростью едет па-
рень лет 15-ти на моноколесе. Мамочки мои, а вдруг он 
пошатнётся — и прямо мне под колёса?

С начала года в области произошло 18 ДТП с уча-
стием электросамокатов, в них получили травмы 15 че-
ловек. Недавно губернатор Игорь Артамонов призвал 
усилить контроль за кикшерингом и повысить ответ-
ственность для любителей прокатиться с ветерком. 

— Вот три основных правила, — сообщил Андрей 
Панасович. — Во-первых, кататься лишь с 18 лет. 
Во-вторых, на самокате должен находиться только 
один человек. В-третьих, абсолютное исключение пе-
редвижения данных транспортных средств в парках, 
скверах, местах скопления людей.

Кикшеринговым компаниям поставили условие: 
если они не будут соблюдать эти правила, их деятель-
ность в регионе запретят.

— Сотрудники ГАИ периодически проводят рейды 
по самокатчикам, — сообщила Регина Сломинская. — 
Очень хорошо у нас налажено взаимодействие с ком-

панией Woosh: на их самокаты установили 
особые программы. Перед активацией поль-
зователь должен пройти тест на знание ПДД. 
Скорость самокатов ограничили. А в парках 
и некоторых общественных местах сделали 
«красные зоны» — самокат там просто оста-
навливается. 

Погасить очаг аварийности
Под особым надзором автоинспекторов  

и места, где чаще всего происходят ДТП: так 
называемые очаги аварийности. За полгода 
только на улице Гагарина произошло 15 ава-
рий, на проспекте Победы — 13, на Москов-
ской — 11. 

— Есть и другие участки, — говорит Ан-
дрей Токарев. — Например, на площади Фран-
ценюка чаще всего столкновения происходят 
по утрам: с 5:00 до 6:00 и по вечерам: с 19:00 
до 20:00. На улице Космонавтов у ОЦКНТ 
опасный левый поворот, случаются ДТП и на 
улице Катукова у дома № 24. 

Количество автомобилей у липчан с каж-
дым годом растёт. Только за два прошедших 
года их число увеличилось на 43 тысячи, сей-
час в области 580 тысяч машин. Радует, что  

в регионе идёт большой дорожный ремонт: за пять лет 
отремонтировали более 2 800 км автодорог, построили 
более 80 км новых, до конца года приведут в порядок 
ещё не менее 600 км. Ведь состояние трасс напрямую 
влияет на показатели аварийности. В прошлом году 463 
ДТП на дорогах области произошли как раз из-за пло-
хих дорожных условий. 

Будь дисциплинированным 
Но есть и ещё один способ снизить эти тревожные 

показатели: быть внимательнее друг к другу на дороге  
и строго соблюдать правила дорожного движения. 

— Основная масса липецких водителей дисципли-
нированны, — говорит Андрей Токарев. — Но есть кате-
гория тех, кто пренебрегает соблюдением ПДД. Раньше  
я работал в Москве — машин там намного больше, дви-
жение интенсивнее, но водители намного культурнее.  
И по общению, и по вождению. Да даже пешеходы ста-
раются на переходе быстрее перейти проезжую часть, да 
ещё и поблагодарят, что ты его пропустил. Нам такому 
ещё учиться и учиться.

___________________________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин
Вы можете прислать 
видео с нарушением ПДД

 Во время недавнего трёхдневного рейда  
 автоинспекторы задержали 45 нетрезвых водителей 

 С начала года в области произошло 18 ДТП  
 с участием электросамокатов, в них получили травмы 15 человек 
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«ЕДИНАЯ РОССИЯ» — КУРСКУ
Единороссы доставили более 900 тонн гуманитарной помощи Курску

В помощи жителям участвуют уже 70 региональ-
ных отделений партии, в том числе из новых ре-
гионов.

Волонтёры, активисты «Единой России» и МГЕР ра-
ботают в 29 пунктах временного размещения, сообщил 
врио секретаря Генсовета партии.

«Мобильные бригады выезжают в пункты времен-
ного размещения в районах области. Мы помогли обо-
рудовать более 40 ПВР, обеспечив их техникой, про-
дуктами, бытовой химией. Также молодогвардейцы 
выполняют адресные заявки», — отметил Владимир 
Якушев. По его словам, идёт работа с эвакуированными 
жителями в штабе общественной поддержки «Единой 
России» по Курской области.

«Помощь оказывают наши юристы. Консультации 
получили более 8 тысяч человек. Также в штабе можно 
получить продуктовые наборы, их выдали свыше 5,5 
тысячи жителей», — рассказал Владимир Якушев.

Напомним, «Единая Россия» с 7 августа направляет 
в Курскую область гуманитарную помощь для постра-
давших жителей. Это вода и продукты, санитарно-ги-
гиенические принадлежности и медикаменты, бытовая 
техника и генераторы для пунктов временного разме-
щения, а также средства РЭБ для карет скорой помощи.

Гуманитарные конвои на следующий же день после 
атаки украинских террористов в Курскую область от-
правили Орловская, Тульская и Воронежская области, 
Москва и Татарстан, в первые дни — Липецкая, Омская, 
Свердловская и Тамбовская области, Севастополь, ДНР 
и другие субъекты РФ.

ритории Курской области создан волонтёрский центр,  
в его работе задействовано более 70 активистов. Они ра-
ботают на складе и в распределительном центре, разгру-
жают, сортируют и доставляют гуманитарную помощь  
в пункты временного размещения.

___________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба Липецкого 

 регионального отделения «Единой России»

«Больше 200 жителей Курской области уже при- 
ехали к нам в регион. Мы подготовили пункты времен-
ного размещения. Для детей — загородные оздорови-
тельные лагеря. Проживание, питание, медицинское 
сопровождение, консультация психолога — оказываем 
всестороннюю помощь, — сказал секретарь Липецкого 
реготделения «Единой России», губернатор Игорь Ар-
тамонов. — Мы уже отправили несколько десятков ма-
шин с гуманитарной помощью пострадавшим курянам. 
Готовим ещё к отправке в пункты временного размеще-
ния Курской области. Подключились и предприятия,  
и жители — от маленьких сёл до городов. Пункты сбора 
помощи есть в каждом муниципалитете».

Волонтёры «Единой России» и «Молодой Гвардии» 
оказывают помощь пострадавшим жителям. На тер-
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Надя Делаланд 
Надежда Черных (псевдоним — Надя Делаланд) 
родилась в 1977 году в Ростове-на-Дону.  
В 1998 году окончила филологический 
факультет, в 2003-м — аспирантуру 
Ростовского госуниверситета. Писатель, 
член СРП, литературный критик, кандидат 
филологических наук, генеральный директор 
центра арт-терапии и интермодальной терапии 

искусствами «Делаландия». Автор пятнадцати поэтических книг, книги 
пьес, романа и книги для детей. Публиковалась в журналах «Новый 
мир», «Пироскаф», «Литературная учёба», «Урал», Prosōdia, «Вопросы 
литературы», «Слово/Word», «Фома» и др.

***
Ребёнок с возрастом перестаёт нудить,
требовать, чтобы ему уступили место  
в маршрутке,
понимает, что мамы нету, что он один,
что она умерла, что какие шутки.
Вот он едет, растерянный и седой,
в старом тёртом пальто, с незастёгнутой 
сумкой,
совершенно такой же уже, как до
обретения им рассудка.

* * *
о дышащая жизнь сияющая всюду
растущая во мне пускающая свет
тебе ли не уметь вокруг любое чудо
ты можешь даже смерть
иди через меня и каждое мгновенье
развязывай узлы освобождай от пут
я помню о тебе и как по мановенью
ты делаешься путь
иду через тебя ты виденье и сила
уступка песни мощь
я из тебя иду и господи спасибо
ты сквозь меня идёшь

***
Смеющихся громко, бегущих под ливнем,
смеющихся тихо и прячущих слёзы,
совсем одиноких, безумно счастливых,
больных и здоровых, смешных и серьёзных,
кричащих с балкона, поющих под домом,
роняющих папки с листами доклада,
стоящих у лестницы, пьющих боржоми,
нарзаном измученных, тех, что украдкой
смотрели и тех, что не прятали взгляда,
идущих не в ногу и рядом бегущих,
правдивых и этих — скрывающих правду,
и лгущих, и мало и многоимущих,
летающих, ползающих, земноводных,
рыб, раков, тельцов, козерогов и прочих
живых и умерших, все их переводы
и подлинники, и подстрочник,
дорогу в ромашках, котов, 
попугаев,
настольные лампы, детей, 
стариков  
и тритонов, спаси, сохрани, 
не ругай их,
им больно.

Мирослава Бессонова 
Родилась в 1995 году в Уфе. Окончила 
Восточную экономико-юридическую 
гуманитарную академию. Публиковала стихи 
в журналах «Интерпоэзия», «Знамя», «Дружба 
народов», «Пироскаф», Prosōdia, «Кольцо 
«А», «Традиции и авангард», «Московский 
BAZAR», «Прочтение», «Формаслов», «Этажи», 
в альманахах «45-я параллель», «Образ», 

«Балкон» и других изданиях. 
Участница литературной мастерской АСПИР в Москве (2022), Нижнем 
Новгороде (2022) и Казани (2023). Лауреат конкурса молодых поэтов 
имени Науменко (журнал «Интерпоэзия», 2023), стипендиат Форума 
молодых писателей России, стран СНГ и зарубежья «Липки» (2023), 
финалист премии «Лицей» имени Александра Пушкина (2024).

***
схватил меня и полетел
вперёд по этажу
а сколько крал подобных тел
ума не приложу

с балкона вниз где сох матрас
и дворник сор сжигал
над низким городом где нас
не видел марк шагал

из куртки мелочь не просыпь
не будем на мели
глянь одуванчики как сыпь
покрыли часть земли

вон курят дети под мостом
одетые на ять
и спорят весело о том
не буду повторять

не выпускай меня в беде
раз бьёшься об заклад
что люди ходят по воде
а не летают над

***
лежать на белом а потом идти
искать в больничном садике стрекоз
пока светло и полдень без пяти
и не иссяк остаточный наркоз
устало мять халата рукава
предвидя затяжную дурноту
разрезаны болящие слова
и быстро прибывает кровь во рту

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

Лите рату рная победа

*Орфография и пунктуация  
авторов сохранены

***
под тающим летом стояли
нас музыка грела другая
глазами с картин Модильяни
смотрели вперёд не моргая
надеждой одной моросило
что сон ошибается вещий
не спустятся тёмные силы
не сбудутся страшные вещи

кошачий остров
ты не смотришь матчи по футболу,
по ночам не караулишь нежить,
не катаешь финики по полу.
зверь притихший, как тебя утешить?

я звонила лётчикам над Осло
пролетавшим, над Индокитаем,
узнавала про кошачий остров:
был ли найден, был ли обитаем?

но гудками отзывалась трубка
раз за разом, прежде чем исчезла.
спи. пока тебе кроватью — куртка,
вовремя не убранная с кресла.

схваченный когтями сон упитан
и подобен рыбе-звездочёту.
пусть покажет, что в себе таит он
и какая жизнь идёт по счёту.
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Владислав Щербак 
Родился в 1969 году в Химках. Образование 
высшее, гуманитарное. В литературу пришёл  
в 2008 году как писатель-публицист. Участвовал 
в крупных литературных проектах. 
Интервьюировал, содействовал в написании 
мемуаров. Работал обозревателем в крупной 
компании. Занял 3-е место во Всероссийском 
конкурсе фантастики памяти Успенского,  

2-е место — в Литературном конкурсе «Петровские литературные 
верфи», спецноминация «Приверженность традициям» на премии 
Левитова в 2023 году, лауреат — в 2024-м.

Звездун
Можно ли мечтать о большем? 

Ведь это — история, это — новая эра!
 Ю.А. Гагарин

Как молоко стремительно наполняет 
крынку — так и сумерки в середине октября 
шустро захватывают небо. Так всю жизнь  
и удивляешься, насколько проворно 
опускается осенью тьма. Клавдия всего 
лишь на минутку-другую засветло зашла 
посудачить к бабе Фене, а вышла — уже  
и ночь почти. Морозно, впрочем, пока не 
так уж чтоб. Небо ровное, без налёта 
тучек. Луна к обновлению, но щедра, что 
бывает не часто. И по всей чёрной шири 
рассыпались озорные звёзды. Его, Серёжкины 
звёзды. Подошла к своему крыльцу. Громыхая 
цепью, из будки выполз пёс Чубакка, помахал 
хвостом и снова скрылся в недра — вроде как 
доложился. А Клавдия ещё постояла, задрав 
голову, покуда шея не затекла. Усмехнулась 
в платок и вошла в избу, накинув на дверь 
кованый крюк. Вспомнится ведь!

***
Сын Сергей рос обычным сельским пареньком. 
Разве что фантазии из него лезли, как тесто 
из кастрюли. С утра у их ворот крутилась 
ребятня, почитай, со всего кутка — поджидали 
своего заводилу. И Серёга всегда оправдывал 
их надежды: то затевал на пруду на плотах 
игру в пиратов, то с его подачи из обрезков 
с пилорамы в овраге выстраивали целые 
города, то на улочках появлялись немыслимые 
дорожные знаки, и мальчишки чинно ездили на 
своих замызганных драндулетах по особому 
порядку и все с правами. Естественно, до 
того момента, пока кого-нибудь не доставала 
эта степенность — он срывался «в галоп» 
по «встречке», а ему тут же «на хвост» 
радостно и с воем садились «гаишники»  
в растянутых трениках с криво подшитыми 
красными лампасами.
Однажды к бабе Фене из города приехал 
внучок-студент. Персонаж прям как  
в кино — худющий и в очках. Поначалу 
он валялся в саду на застеленной ватной 
«адиялой» старой железной кровати  
и живо «переваривал» пачку привезённой 
литературы. А потом неожиданно  
по-свойски набился Серёжке 
в компанию на утреннюю 
рыбалку. Пробыл студент 
с месяц, в нехитрые 
развлечения местных  
масс ушёл  
с удовольствием. 

Лена забиралась на брёвна, что лежали 
у ограды садика, и начинала кружиться, 
ходить на носочках, то приседая, то выгибая 
спинку, закинув голову назад. Жёлтое солнце 
слепило глаза, и маленькая Лена подавалась 
вперёд, а затем неуклюже крутилась, теряя 
равновесие. 
Все прохожие знали её. Они останавливались, 
смотрели на её выкрутасы. Кто-то хлопал 
в ладоши и шёл дальше, кто-то смеялся. 
Иногда подбегали мальчишки, начинали 
дразниться и, противно кривляясь, 
пародировали Ленин танец. Тогда она 
смотрела в окно своей квартиры, откуда 
улыбалась мама. Лене становилось спокойнее, 
и она, не замечая мальчишек, продолжала 
крутиться волчком.
Шли годы, постепенно появлялась 
неловкость: танцевать на улице 
становилось всё более неудобно — 
окружающий мир сбивал танец, словно он ему 
донельзя надоел. Поверхность брёвен стала не 
такой ровной, а вскоре их и вовсе увезли. 
В комнате балерине было не так интересно 
— она не очень любила маленькие помещения. 
Танцовщице требовалась свобода. Поэтому, 
нехотя потанцевав несколько месяцев, 
изящная плясунья исчезла. Она ушла на 
носочках — тихо и незаметно — вместе  
с детством. 
Какое-то время после 
исчезновения балерины 
Лена, закрывшись  
в комнате, оставалась 
просто Леной — девочкой 
с грустными глазами. Но 
одно декабрьское утро  
в одночасье изменило всё. 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

Роман Богословский  
Писатель, журналист. Родился в 1981 году 
в Москве. До 2001 года жил в городе 
Лебедяни Липецкой области. Пишет для 
изданий: «Свободная пресса», «Частный 
корреспондент», «Блог Перемен», «Русская 
планета», «Культура», «Липецкая газета», 
«ОМ-Саратов». Член Союза российских 
писателей. Входит в состав творческого 

объединения «КультБригада». 
О прозе Богословского в разное время позитивно отзывались 
авторитетные писатели, критики, музыканты, такие как 
Сергей Шаргунов, Вадим Левенталь, Роман Сенчин, Алексей 
Колобродов, Вадим Самойлов, Андрей Рубанов. 
Произведения Богословского выходили в изданиях: «Дружба 
народов», «Нижний Новгород», «Окно», «Русское поле», 
«Новый Берег», «Петровский мост», «Literratura», «Литера-
Днепр», , в сетевом журнале «MOLOKO», а также в сборниках 
«Рассказы новых писателей-2011» «Дикси пресс», «Рассказы 
новых писателей-2012». В 2013 году в издательстве «Дикси 
пресс» вышла дебютная книга автора под названием «Театр 
морд» (повесть «Мешанина» и десять рассказов). 
В 2019 году стал членом большого жюри общероссийской 
литературной премии «Национальный бестселлер». В 2021-м 
в третий раз вошёл в номинаторы этой премии. В 2020 году 
был приглашён в оргкомитет Всероссийской литературной 
премии имени Левитова.

 
Снежинка на карандаше
Это всегда происходило за закрытой дверью. 
Что-то подсказывало: так нужно. Дверь, 
как чистилище, отделяла миры друг от 
друга. Тот мир, где царила недосказанность, 
оставался по ту сторону. Внутри же, 
в её комнате, был особый мир, который 
создавался самой Леной. Каждый раз заново. 
Она закрывала дверь непременно на 
шпингалет. Такой красивый, с узорами. Он 
молчаливо охранял её таинственный мир 
от внезапного вторжения родителей. Она 
подолгу смотрела в окно, сосредотачиваясь. 
Затем девочка исчезала, и появлялась 
балерина. Когда она была помладше, балерина 
танцевала за домом, где был детский садик. 
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— Смотри, что мы придумали, — сказал 
самый младший зайчонок. Свёрнутое на полу 
старое одеяло по форме напоминало фигуру 
волка. Маленькие зайцы гурьбой набросились 
на него.
— Так его, так, не боимся мы тебя, — весело 
кричали они и тузили маленькими кулаками 
по одеялу. 
А потом попросили Стёпу показать, как он 
будет бороться с волком, если вдруг тот 
нападёт на него. Стёпка поёжился. Он вдруг 
вспомнил, что в лесу остался волчонок. Его 
глаза светились, как два ярких фонарика, 
когда Степан напоследок обернулся. 
Наверное, холодно ему там. И голодно. 
Стёпка сказал младшим братьям, что позже 
обязательно с ними поиграет. А сейчас у него 
есть дела поважнее. И, пока никто не видит, 
выскользнул за дверь. 
На мгновение он задержал дыхание, а потом 
нырнул в темноту так, как ныряют  
в глубокий-преглубокий пруд. Подморозило. 
Стёпка выдул облачко пара. Он старался 
вспомнить, в какой стороне оставил 
волчонка. Но всё безрезультатно. Разве тут 
вспомнишь, когда мчался со всех лап домой. 
Стёпка поднял голову к небу. Яркие звёзды 
то и дело перемигивались. А от круглого 
диска луны прямо на землю вела сияющая 
дорожка. 
И вдруг прямо на ней Стёпка увидел белый 
пушистый комочек. От 
него исходил такой свет, 
что зайчонку пришлось 
зажмуриться. А когда он 
открыл глаза, яркий комок 
уже превратился в зайца  
с золотой шерстью.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

Светлана Горева 
Родилась в 1984 году в городе 
Горьком (Нижний Новгород). 
Окончила филологический факультет 
Нижегородского государственного 
университета имени Лобачевского  
и юридический факультет Нижегородской 
академии МВД России. Победитель 
и финалист различных литературных 

конкурсов, член Союза детских и юношеских писателей, член 
литературного сообщества «Звучащее слово. Детский формат» 
при Нижегородской областной детской библиотеке, член 
творческого объединения «ДАР». Публиковалась в детских 
журналах «Чердобряк», «Радуга», «Вверх тормашками», 
«Колокольчик», «Сценарии и репертуар», «Детское чтение для 
сердца и разума», в сборниках «Земляки», «Нижний Новгород», 
«Здесь был Саша». Автор познавательных книг для детей 
«Третьяков и Третьяковка», «Карелия: край рек, озёр и лесов», 
«Добрые истории для детей», «Тайна планеты. Приключения 
Саши Кулибина и кота Чак-Чака». Сотрудничает с различными 
российскими издательствами.

Подарок от звёздного зайца
Зайчонок Стёпка возвращался из школы 
не в духе. Спугнул воробьёв на кусте 
снежноягодника, прицельным ударом сбил 
ледышкой сосульки на ветке старой сосны. 
Новый год на носу. А настроение хуже некуда. 
Снова одноклассники назвали его трусом. 
А он никакой не трус. Просто чересчур 
внимательный и осторожный. Чуть ветка 
треснет в лесу, Стёпка прыгает в кусты.  
И других за собой тащит. Друзья всё-таки. 
А теперь эти самые друзья и обзываются. 
Или вот летом волк к ним в лес забрёл. 
Хотя отродясь волки тут не водились. Кто 
его первым увидел? Стёпка! А всё потому, 
что смотрит по сторонам, а не балуется, 
как другие. Вот и на последнем уроке 
отказался нападать на наряженного волком 
одноклассника, а предпочёл удрать за ширму.
Широкая тропинка от большой норы, где 
располагалась заячья школа, постепенно 
разбегалась на десятки маленьких тропочек. 
Они вели прямиком к заячьим домам. Каждый 
ученик знал свою тропинку. Даже зимой. По 
утрам заботливые родители протаптывали 
дорожки своими широкими лапами.
Стёпка по привычке свернул на свою 
тропинку. Но неожиданно остановился, 
оглянулся, не наблюдает ли кто за ним,  
и юркнул быстрой змейкой в лес. Ему совсем 
не хотелось возвращаться домой  
в таком виде. Глаза на мокром месте, хвост 
дрожит от обиды и злости. Вот он им 
всем покажет, какой он трус. Как же его 
одноклассники удивятся, когда узнают о его 
подвигах. Мысленно Стёпка уже видел, как 
прогоняет злого волка из леса. Зайчишка так 
размечтался, что, когда столкнулся нос  
к носу с настоящим волчонком, продолжал 
махать лапами.
— Ты чего дерёшься? — спросил тот. —  
Я тебя даже не трогал.
И только тут зайчонок понял, кто 
перед ним. Серый, зубастый волк! Стёпка 
хотел рвануть в кусты, но лапы, как 
примороженные, не двигались с места.
— Не бойся, я тебя не трону, — сказал 
незнакомец.
Стёпка дёрнул себя за хвост, чтобы прийти 
в чувство.
— А я и не боюсь. Подумаешь, волк. Да знаешь 
ли ты, кто я такой?
Волчонок покачал головой.

— Я Степан, самый храбрый заяц этого леса. 
Я никого не боюсь: ни волка, ни лису. И ко мне 
лучше не подходить, а то я ведь и укусить 
могу.
Волчонок щёлкнул зубами.
— Я бы сейчас тоже что-нибудь укусил. Весь 
день ничего не ел. Утром из дома вышел, а 
потом заблудился. Так и оказался в этом 
лесу.
— Так ты иди по своим следам обратно, — 
посоветовал зайчонок.
— Не получится. Я так петлял по лесу, 
что теперь не могу найти дорогу обратно. 
Поможешь мне?
Стёпка оглянулся: не видит ли их кто-
нибудь? Сумерки сгущались с каждой 
минутой. Синие тени становились всё 
темнее и темнее. Лучи солнца скользили 
по шершавым сосновым стволам, опускаясь 
всё ниже. Круглый красновато-оранжевый 
шарик спрятался за горизонт. И тут же на 
тёмном небе показался яркий апельсин луны. 
Стёпка засобирался домой. Ух, и достанется 
ему от мамы! Хорошо ещё, что следы не 
замело. По ним он быстро выберется на 
дорогу. На мгновение Стёпка замер. А как 
же волчонок? Нет! Заяц волку не товарищ. 
Пускай сам выбирается, как может.  
И Стёпка поскакал к своей норе.
По мохнатой щеке волчонка поползла 
маленькая слеза. Вот ещё! Не хватало волку 
перед зайцем реветь. Волчонок смахнул слезу 
и поглубже зарылся в снег под кустом. 
Следы на снегу были еле различимы. 
Зайчонок торопился. А вот и родной дом. 
Внутри тепло и уютно. Комнаты украшены 
гирляндами и свежей хвоей. Пахнет жареной 
морковкой и имбирными пряниками.
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Ян поставил недовольно загудевшую гитару 
к стволу дерева и коротко бросил:
— Подвинься.
Его дублёнка было старой, латанной на 
локтях. Один из карманов наполовину 
оторвался и болтался на хлипких нитках. 
Ян выглядел тем самым «горластым 
голодранцем», которых так мечтал 
прогнать папа. Ладони в дырявых перчатках 
легли на подоконник, но Оля, вместо того 
чтобы захлопнуть створку, посторонилась.
Ян тяжело бухнулся рядом. С ботинок 
на вычищенный мамой ковёр посыпался 
грязный сероватый снег. Он принёс с собой 
запах костра, звериных шкур и холода. 
Чёрные глаза быстро оглядели комнату, 
наткнулись на стоящее у окна инвалидное 
кресло. Брови Яна поползли вверх.
Оля почувствовала, как горят уши, 
и приготовилась к обычным фразам 
неуклюжего сочувствия, но мальчишка 
лишь хмыкнул:
— С рождения? 
Оля вспыхнула. 
— Не твоё дело! — прошипела она, пряча 
смущение за грубостью.
— Не моё, — легко согласился Ян. — Но, когда 
не с рождения, шансов больше.
— Авария, — буркнула Оля, пряча глаза. — 
Два года назад. Врачи говорят, надежды 
нет.
— Нашла кого слушать, — Ян растянул 
губы в широкой улыбке. — Я завтра приведу 
младшую сестрицу. В больнице говорили, 
она младенцем помрёт. Не жилец. Вот сама 
поглядишь, всегда ли твои врачи правы.
Мальчишка перемахнул через подоконник 
и мягко приземлился в сугроб. Гитара 
гневно загудела, когда её 
непочтительно ухватили 
за гриф. Ян широко 
ухмыльнулся и помахал 
рукой. Оля смотрела ему 
вслед, а в груди разливалось 
странное тепло.

Ксения Еленец 
Родилась в 1992 году в Тюмени, живёт 
в городе Урай Ханты-Мансийского 
автономного округа. Есть два высших 
образования по специальностям 
«документоведение» и «юриспруденция». 
В 2023 году стала победителем премии 
«Новая фантастика» 
В 2024 году вошла в шорт-лист 

премии «Петроглиф». Стала лауреатом II международной 
литературной премии имени Серафимовича в номинации 
«Лучший автор развлекательной прозы». Получила Гран-при 
премии «Алиса-2024». 

Снежные кочевники
Они пришли с первыми заморозками. Колёса 
телег с хрустом ломали посеребрённые 
стебли травы, сминали ветки низкорослых 
кустарников. Ездовые олени — огромные, 
мохнатые — привели в ужас дворовую свору. 
Собаки подняли вой, перебудив половину 
дома. 
На горизонте занимался рассвет. Окна 
квартир загорались одно за другим, озаряя 
раскинувшийся перед домом пустырь 
желтоватым светом. 
В то утро поднятая с кровати собачьим 
лаем и тревожными родительскими 
голосами Оля узнала, что в их город пришли 
снежные кочевники. 
Мама долго отпаивала Олю чаем, ругала 
папу за то, что напугал ребёнка глупыми 
сказками, и рассказывала сказки умные. Что 
кочевники приходят зимовать к городам  
и приносят с собой снегопады. Что их олени 
преданнее собак и умные, почти как люди. 
Что нельзя бояться всех, кто на тебя не 
похож. Папа тихо ворчал, что знает всяких 
бродяг как облупленных и ничего хорошего 
от них не ждёт.
Кочевники разбили лагерь на пустыре, прямо 
под Олиными окнами. Из кибиток посыпали 
пёстрые шумные люди, захлопотали, 
распрягая оленей и разжигая костры. 
Заробев, Оля задёрнула плотные чёрные 
шторы. Комната погрузилась в полумрак  
и тишину, став до ужаса похожей на склеп.

*** 
Дни тянулись. Папа злился. То и дело 
хватался за мобильный, говорил с кем-то 
на повышенных тонах, требовал убрать 
«горластых голодранцев» с порога его дома. 
Лагерь оставался на месте — Оля каждый 
день боязливо отодвигала штору  
и проверяла. 
Погода хмурилась, в воздухе кружил мелкий 
снежок, вился дымок от костров, мелькали 
пёстрые юбки, меховые тулупы и велюровые 
оленьи уши. Кочевники обжили пустырь и не 
собирались с него уходить. 
Оля привыкла жить с задёрнутыми 
шторами и включённым светом. Папа 
поначалу ругался, требовал пожалеть его 
кошелёк и прекратить попусту сжигать 
зарплату. Потом в дело вступила мама, 
заявив, что он сам запугал ребёнка и будет за 
это расплачиваться.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

***
Впервые Оля решилась распахнуть шторы 
морозным зимним утром, когда воздух 
в комнате начал казаться не просто 
спёртым — затхлым.
Мир был бел. Пушистые сугробы, снежные 
шапки на ветвях деревьев, набухшее 
снегопадом небо. На кипенно-белом фоне 
цветастые кляксы кибиток, рассыпанных 
по всему пустырю, смотрелись вызывающе-
ярко. Чужеродно.
Олени лежали прямо в сугробах, поджав 
под себя ноги и сонно мотая лобастыми 
головами. Без загонов, без привязи. Оля 
тихо порадовалась, что не бывает на 
улице. Жуткие звери, свободно бродящие по 
городскому отшибу, вызывали оторопь.
Подоконник был низким и широким — 
чтобы Оля могла удобно смотреть в окно. 
Но сейчас смотреть не хотелось. Хотелось 
глотнуть обжигающе-морозного воздуха, 
разогнать поселившуюся в комнате тоску.
Оля заползла на подоконник и распахнула 
оконную створку. Ворвавшийся в комнату 
ветер принёс с собой горсть колючих 
снежинок, горький костёрный дымок  
и гомон гитарных струн. Она завертела 
головой, пытаясь разобрать, откуда 
доносится мелодия, но звук оборвался, 
словно вспугнутый скрипом оконных рам.
— Я уж думал, тут никто не живёт, — 
голос раздался откуда-то снизу. Из-под 
оконного отлива вынырнула растрёпанная 
голова. Оля отшатнулась и едва не 
свалилась на пол.
Мальчик был старше. Смуглый, 
черноглазый, с тугими пружинками чёрных, 
жёстких на вид кудрей. Пальцы цепко 
сжимали гриф видавшей виды гитары. 
Кончик носа алел, обкусанный морозом.
— Ян, — представился он, протягивая руку, 
затянутую в драную перчатку. 
Оля осторожно подползла на край 
подоконника и опасливо протянула ладонь, 
представившись в ответ. Пальцы сжали 
почти до боли, и на миг Оля испугалась, 
что мальчик дёрнет её вперёд, вытащит 
наружу. Но Ян лишь с интересом заглянул 
ей в глаза и отпустил, убирая руки  
в карманы.
— Разве можно играть на морозе? — 
невпопад спросила Оля, с жалостью глядя 
на вытертые добела лады. Корпус гитары 
покрывали облупившиеся наклейки. 
Простенькие, из дешёвых жвачек. Выглядели 
они как пластырь на свежих царапинах.
— Да чего ей будет? — фыркнул Ян. — Ты 
бы видела, что с этой гитарой прошлый 
владелец вытворял. Пацану очень не 
нравилась музыкалка, и он страшно 
радовался, когда я предложил избавить его 
от этого пыточного инструмента.
Оля поджала губы. Папа рассказывал, каким 
образом всякие бродяги «избавляют» людей 
от принадлежащих им вещей.

ВКЛАДКА «ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ»
РЕДАКТОР: ДИКАРЕВА А.В.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР: ХИТРОВА Д.М.
ИЛЛЮСТРАТОР: ХИТРОВА Д.М. 

КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ ВАШИХ МАТЕРИАЛОВ: 
ТЕЛ. 285-972, GAZETA1N@YANDEX.RU
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Для улучшения качества 
обслуживания ФКР Липецкой 
области переходит на новое 
программное обеспечение. 
Это поможет комплексно  
и быстро решать вопросы. 
— Обращаем внимание, что 
в квитанциях за сентябрь  
в связи со сменой ПО могут 
возникнуть неточности. 
Это коснётся менее 1% 
абонентов. Если в платёжке 
появился долг или иная 
сумма расчётов по дому, 
жителю следует вручную 

скорректировать платёж. 
Необходимые изменения 
сотрудники внесут  
в ближайшие месяцы, 
— рассказали в Фонде 
капитального ремонта 
Липецкой области 
Кроме этого, для 
пользователей сайта фонда 
обновят личный кабинет: 
появятся новый интерфейс  
и расширенный функционал. 
Вход в личный кабинет 
на время работ будет 
недоступен.

Липчане стали чаще строить дома с помощью 
сельской ипотеки. Если в 2020 году только 3% всех 
получателей этого кредита в Липецкой области 
строили жильё, то в 2023-м их число увеличилось 
до 30%. За первое полугодие 2024 года по данной 
программе в регионе выдан 171 кредит на 749 
млн рублей. При этом взять сельскую ипотеку на 
строительство жилья предпочли уже 54 семьи, 
или 38%. Чаще всего покупают или строят жильё 
по данной программе в Липецком округе. Также 
популярны Задонский и Грязинский районы. Об 
этом сообщили в управлении сельского хозяйства 
региона. Выдача сельской ипотеки началась весной 
2020 года в рамках государственной программы 
«Комплексное развитие сельских территорий». 
По её условиям кредит можно взять на покупку 
или строительство квартиры или дома на сельских 
территориях. За первые четыре года в регионе  
с помощью этого вида ипотеки смогли улучшить 
условия проживания около двух тысяч семей. 
Приобрести жильё с помощью сельской ипотеки 
можно по ставке до 3% годовых. Кредит выдаётся 
максимум на 25 лет. С прошлого года максимальный 
размер кредита увеличен с 3 до 6 млн рублей для 
жителей всех регионов, участвующих в программе. 
Воспользоваться сельской ипотекой человек может 
только один раз в жизни.

НОВШЕСТВО ОТ ФКР СЕЛЬСКАЯ ИПОТЕКА

В Липецкой области 4 337 семей 
распорядились материнским 
капиталом через банки. Это те, кто 
направил средства маткапитала на 
покупку или строительство жилья  
с привлечением заёмных средств.
Вместо двух обращений —  
в банк и региональное Отделение 
СФР — семьи обращались 
только в банк, где одновременно 
оформляли кредит и подавали 
заявления на его погашение за 
счёт материнского капитала. 
Средствами сертификата может 
быть погашен как основной долг, 
так и проценты по кредиту на 
приобретение и строительство 
жилья или первоначальный 
взнос при выдаче кредита.
Чтобы семьям с детьми было 

проще направлять средства 
материнского капитала на 
улучшение жилищных условий, 
Отделение СФР по Липецкой 
области заключило соглашения 
об информационном обмене  
с 12 кредитными организациями. 
Теперь заявление и необходимые 
документы банки сами передают  
в региональное Отделение фонда 
по электронным каналам связи. 
— Если кредит или заём уже 
оформлены, то подать заявление 
о распоряжении можно только 
в региональное Отделение СФР. 
При этом не нужно приносить 
документы  
и справки по выданному 
кредиту, поскольку 
соответствующие сведения 

Отделение фонда получит 
самостоятельно в рамках 
взаимодействия с банком, 
— добавил управляющий 
Отделением СФР по 
Липецкой области Евгений 
Павлов. Направить средства 
материнского капитала на 
погашение кредитов и займов 
на покупку или строительство 
жилья можно сразу после 
рождения ребёнка. В остальных 
же случаях использовать 
маткапитал на улучшение 
жилищных условий можно, 
когда ребёнку, давшему право 
на материнский капитал, 
исполнится три года. 
Более подробная информация 
по телефону: 8-800-100-00-01.

МАТКАПИТАЛ НА ЖИЛЬЁ

ОФИЦИАЛЬНО
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ПЛАНИРУЙТЕ БУДУЩЕЕ ВАШИХ 
ДЕТЕЙ С ЗАБОТОЙ О ЗДОРОВЬЕ

У вас скоро родится ребёнок или 
это радостное событие уже со-
стоялось? Страховая компания  

«СОГАЗ-Мед» поздравляет вас. Быть ро-
дителями — не только большая радость, 
но и ответственность, вместе с которой 
у родителей появляются новые обязан-
ности в виде оформления необходимых 
документов и обеспечения надлежащего 
ухода за младенцем. 

Одним из первых дел, которое пред-
стоит выполнить новоиспечённым ро-
дителям, — оформить важнейшие доку-
менты для маленького гражданина. Это 
свидетельство о рождении, СНИЛС, реги-
страция по месту жительства.

Новая цифровая форма полиса ОМС 
представляет собой выписку из единого 
регистра застрахованных лиц, которую 
можно хранить в смартфоне или на бу-
мажном носителе. Выписка содержит 
персональные данные о застрахованном, 
номер и штрих-код полиса, контакты 
страховой компании.

Выписку можно получить в выбранной 
страховой медицинской организации по-
сле получения свидетельства о рождении. 
Документ даёт гарантированное право на 
диспансерное наблюдение у участкового пе-
диатра, и это очень важно — в первый год 
жизни малышу необходим постоянный ме-
дицинский контроль и наблюдение. 

Кроме того, ребёнок будет 
получать полный комплекс 
медицинских услуг: 

— посещение на дому патронажной 
сестрой;

— консультации и осмотры врача-
ми-специалистами; 

— лабораторную и инструментальную 
диагностику; 

АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед»,  
Лицензия ОС № 3230-01

«СОГАЗ-Мед» приглашает оформить полис ОМС для новорождённых

Страховая компания «СОГАЗ-Мед» — лидер 
системы ОМС. Каждый 3-й житель РФ является 
нашим застрахованным. Подразделения компании 
успешно работают в 56 российских регионах  
и в городе Байконуре. Высококвалифицированные 
специалисты «СОГАЗ-Мед» контролируют качество 
медицинского обслуживания и защищают права 
застрахованных в системе ОМС.

СПРАВКА О КОМПАНИИ

— профилактические мероприятия;
— медицинскую помощь в условиях 

стационара.
Получить выписку для новорождён-

ных, являющихся гражданами РФ, очень 
просто. В страховую медицинскую ор-
ганизацию необходимо предоставить 
свидетельство о рождении, документ, 
удостоверяющий личность законного 
представителя ребёнка, страховое свиде-
тельство государственного пенсионного 
страхования (СНИЛС) ребёнка (при на-
личии), СНИЛС и полис ОМС законного 
представителя ребёнка (при наличии).

«СОГАЗ-Мед» приглашает получить 
выписку из единого регистра застра-
хованных лиц в компании, которая за-
нимает 1-е место среди страховых ме-
дицинских организаций по количеству 
застрахованных — 44 млн человек. 

Напоминаем: действующая выписка 
— это гарантия получения бесплатной 
медицинской помощи на всей террито-
рии РФ и уверенность в том, что малыш 
всегда сможет получить квалифициро-
ванную медицинскую помощь. 

Если вы застрахованы в компании 
«СОГАЗ-Мед» и у вас возникли вопросы 

о системе ОМС, медицинской помощи 
или качестве её оказания, вы можете об-
ратиться за помощью к страховым пред-
ставителям на сайте sogaz-med.ru или  
в мобильном приложении «СОГАЗ ОМС» 
(для Android), используя онлайн-чат, по 
телефону круглосуточного контакт-цен-
тра: 8-800-100-07-02 (звонок по России 
бесплатный) или в офисах компании 
«СОГАЗ-Мед». 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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Титул «Зелёный человек года» Галина Крючкова, ор-
ганизатор экологического сообщества «Липецкие бе-
рега», получила в минувшем году. Она тот человек, 

который трансформировал субботник: из некогда како-
го-то принудительного и малозанятного мероприятия он 
превратился в настоящий увлекательный квест.

— Почему именно берега? — отвечает на вопрос о на-
звании сообщества Галина. — Любой город строился по 
берегам рек. Не было бы водных артерий с берегами, не су-
ществовало бы Липецка. Поэтому ненормально, что берега 
водоёмов покрываются разной дикорослью и мусор отту-
да можно вывозить большегрузами. Однажды у нас так  
и было: с Центрального пляжа за два часа вывезли восемь 
КамАЗов. 

«Постой, постой, а можно я с тобой?..»
С тех пор прошёл год, а Галина опять в перчатках, кото-

рые возит с собой везде. Если нужна помощь, убирает даже 
одна. Недавно ездила отдыхать в Абхазию, и на третий 
день на пляже организовала субботник. 

— Все смеялись просто, мама моя смеялась, — вспоми-
нает Галина, говоря, что субботник её не оставляет нигде. 
— Прошёл большой шторм, и на берег чего только не при-
несло. Приходят утром люди на пляж, место под себя раз-
гребают. Я взяла мешки, из ближайшего кафе пригласила 
двух человек. Две женщины, видя это, спрашивают: «Вы 
что делаете?» Я говорю: «Убираем!» — «Мы с вами». И бы-
стренько очистили береговую линию от наводнившего её 
мусора.

Это не про деньги
Так происходит всегда. Сообщество «Липецкие берега» 

— это не НКО, оно вообще не про деньги. И у Галины нет 
штата человек в тридцать, которые сидят и ждут её разна-
рядки. Всё происходит по велению души. Но и лидерские 
качества Галины, профессионального организатора, менед-
жера по образованию, никто не отменял. Люди чувствуют 
её заряд, понимают, что это, как бы пафосно ни звучало, 
созидание. И добро. 

— Мне мало кто верит, что я на этом не зарабатываю, — 
говорит Галина. — Наоборот, вкладываю свои ресурсы. Но 
это то, что делаю с любовью, и дальше хочу делать. У нас 
нет расчётных счетов, я за все четыре года, пока занимаем-
ся уборкой, опиловкой и покосом — иными словами, бла-
гоустройством территорий, — никаких денег не получала. 
Бросаю клич в чаты, анонсируя мероприятие, спонсоры от-
кликаются. Администрация города помогает. Советовались 
с нами, когда организовывали свои мероприятия, может, 
что-то провести совместное. Конечно, ежедневно невоз-
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можно что-то организовать по очистке пространств от му-
сора. Я сажусь, серьёзно продумываю план действий, какие 
силы нужно активировать, прикидываю, сколько звонков 
требуется совершить, скольких людей занять, привлечь, 
накормить участников — расписываю, а потом всё начинает 
работать. Когда мы убирали Центральный пляж, пришло 
около 400 человек. Люди сами присоединялись, никто их 
не понуждал. Причём совершенно разные. В одной коман-
де на субботнике оказывались домохозяйка, школьник, де-
путат и человек из МЧС. И так отрадно видеть снова тех же 
людей на уборках, которых раньше не знал, да и не узнал 
бы никогда. Мы должны возрождать общение, которое сей-
час уходит, как реки в песок. 

Приходят люди, которые любят спорт, другие — искус-
ство, третьи — интересуются краеведением, четвёртые — 
ещё чем-то. Наши мероприятия комплексные: начинаются 
обязательно с зарядки, потом уборка, в ходе неё — познава-
тельная краеведческая экскурсия, и всё заканчивается чае-
питием. «Липецкие берега» объединяют. 

Отставить свинство
Присоединить к своей идее 400 человек — серьёзная за-

явка. Это всё равно что организовать малый день города. 
Галина подтверждает, что задача была непростой, но руки 
руководителя не должны опускаться никогда:

— Когда проводишь мероприятие, большую роль игра-
ет погода. Однажды мы собрались, а небо затянуто тучами. 
Начали с зарядки, как всегда, и полил дождь. Я взяла себя 
в руки, говорю всем: «Так, спокойно, я сейчас включу пес-
ню Аллегровой «Я тучи разведу руками», и мы всё сумеем  
и успеем!» Верите ли, после физкультурной разминки небо 
стало ясным, больше нигде не капнуло, и мы отработали 
территорию так, что после не осталось ни стёклышка, ни 
ветки.

После себя те, кто приобщился к «Липецким бере-
гам», оставляют только добрую память. Чистота держится,  
и сами убирающие ценят это. Проходя по убранным пло-
щадкам спустя время и видя, что кто-то бросает бумажку 
или окурок, не стесняются сделать замечание и попросить 
«отставить свинство». 

— На одном из субботников мы подружились с ребята-
ми из проекта «Чистые игры». Они работают преимуще-
ственно со школьниками, приучают к раздельному сбору 
мусора. За это ребята из школ получают баллы, обменива-
ют их на призы. «Чистые игры» можно назвать нашими 
партнёрами. У нас нечто похожее, но мы охватываем всех 
людей без возрастных рамок. Также сотрудничаем с моло-
дёжью города, Молодёжным правительством. У нас есть  
и розыгрыши призов. Например, семейные походы в му-
зеи. Многие мне говорили, что никогда бы не попали пол-
ным семейным составом в краеведческий музей, а тут такая 
нечаянная радость случилась.

Липецк раскрывает секреты
«Липецкие берега» находятся в доброй коллаборации  

с краеведами. Даже просто беседуя с Галиной, узнаёшь что-
то новое из истории привычных мест:

— Мы сидим, разговариваем сейчас с вами, а здесь был 
огромный пруд, который простирался от нынешней мэрии 
до самой низины. Это был самый крупный искусственный 
водоём в Российской империи, который император Пётр I 
соорудил с помощью трёх дамб. Подъём вверх по Петров-
скому спуску — это одна дамба, вторая дамба располагалась 
там, где сейчас находится стадион «Динамо», и третья дам-
ба ещё была. Не все знают об этой огромной запруде. Когда 
пруд иссяк, на месте этом остались грязи, которыми люди 
стали лечиться. Вот так, на наших экскурсиях, которые ча-
сто ведёт преподаватель ЛГПУ Иван Климов, Липецк от-
крывается. 

Галина открыла для себя реку Студёнку, хотя это была 
её река всегда, она родом из этих мест. Но в марте, когда 
ещё были снег, грязь и холод, ей довелось пройти целую 
экспедицию в высоких болотных сапогах: 

— Мы шли по руслу реки от кольца трубного завода до 
улицы 20-го Партсъезда. Всю территорию прошли ногами 
затем, чтобы представить, где река прерывается, где за-
болочена. И когда говорят о Студёнке, что это ручей или 
пруд, это неправильно. Я ногами поняла, что этот водоём 
— река, у которой до сих пор есть притоки, течение. Благо-
даря экскурсии Ивана Климова я и те люди, которые с нами 
шли, стали изучать историю реки Студёнки. Узнала, что  
у нас есть Студёный карьер, где наш знаменитый лётчик 
Михаил Водопьянов в юности толкал вагонетки. 

В заключение беседы с «зелёным» человеком Галиной 
Крючковой даже я, не любя горы, но любя реки, почувство-
вала желание карабкаться по карьеру дальше и выше. Как 
и для Галины работа в «Липецких берегах» — это возмож-
ность мыслить и делать ещё больше, обращаясь к истории, 
природе, людям. Идти, куда душа тянет, и даже вести за 
собой.

___________________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Галина Крючкова

«ЗЕЛЁНЫЙ» 
ЧЕЛОВЕК В ГОРОДЕ
Липчанка объединяет горожан, чтобы вместе  
наводить порядок 

 Во время субботников Галины можно узнать  
 историю Липецкого края 

 Галина Крючкова организовала экосообщество «Липецкие берега» 
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В 1978 году его перевели в Липецк — лётчиком-инструк-
тором Центра боевого применения и переучивания лётно-
го состава фронтовой авиации. Через год он уже был заме-
стителем командира эскадрильи. Через два — комэском.  
В неполные 36 — командиром полка. В этом же, 1986-м, 
окончил Военно-воздушную академию имени Гагарина. 

На международных соревнованиях Харчевский про-
вёл больше 50 учебных воздушных боёв с иностранны-
ми лётчиками — из каждого боя вышел победителем.

Янки нам не товарищи
— В начале 1990-х Харчевский оказался в числе 

лётчиков, которые отправились в США для обмена 
опытом с американскими пилотами, — вспоминает 
Николай Дерябин. — В учебном воздушном бою он де-
монстрировал навыки и мастерство пилотирования,  
а также возможности истребителя Су-27. Американ-
ский пилот летал на F-15. По всем показателям и дан-
ным объективного контроля победу одержал Алек-
сандр Николаевич. Но журналистам американский 
генерал заявил, что воздушный бой прошёл на рав-
ных, то есть не признал поражение пилота ВВС США. 
Именно тогда Харчевский впервые узнал, что такое 
настоящий американский цинизм.

Были и другие случаи усомниться в порядочности аме-
риканцев. Очень горький осадок оставило у Александра 
Николаевича такое происшествие.

— При перелёте из Лэнгли на авиабазу Росфорд на двух 
«сушках», управляемых Харчевским и его ведомым Геор-
гием Карабановым, одновременно отключились силовые 
установки (как позже выяснилось, американцы заправи-

СПРОСИТЕ ЛЮБОГО  
ИЗ ВОЕННЫХ, ВСЕ СКАЖУТ,  

ЧТО ЭТО БЫЛ САМЫЙ  
ЛУЧШИЙ КОМАНДИР  

ИЗ ВСЕЙ ИСТОРИИ  
ЛИПЕЦКОГО АВИАЦЕНТРА

«

«

НАШИ ЛЮДИ

Скончался генерал-майор Александр Харчевский
УШЁЛ В НЕБО
Ч еловек-легенда, который всю жизнь прожил на 

предельных режимах. Так назвал бывшего руково-
дителя Липецкого авиацентра губернатор Игорь 

Артамонов. Для всех, кто имеет отношение к авиации, Хар-
чевский действительно легендарный лётчик. А рядовые 
липчане — среди горожан нет никого, кто бы не знал эту 
фамилию, — называли и будут называть его «наш генерал». 
И навсегда запомнят его лучезарную улыбку.

Лётчика-снайпера, заслуженного военного лётчика Рос-
сии, основателя пилотажной группы «Соколы России» по-
хоронили на Городском кладбище Липецка. Всё как поло-
жено: почётный караул, стрелковый залп, гроб, накрытый 
флагом. На прощание с генерал-майором в Христорожде-
ственский собор пришли сотни людей: не только предста-
вители власти, общественных организаций, руководства 
ВКС России, бывшие сослуживцы Александра Николаеви-
ча, но и простые липчане.

Липецкий сокол
Липецк — город авиаторов, и каждый горожанин 

хотя бы раз бывал на традиционных авиашоу и испы-
тывал восхищение от того, как ювелирно наши лётчики 
управляют грозными боевыми машинами. Именно Хар-
чевский был одним из инициаторов проведения этих 
грандиозных небесных зрелищ. И постоянно, даже на 
седьмом десятке лет, несмотря на перегрузки, лично вы-
полнял сложнейшие фигуры высшего пилотажа. Он не 
раз пролетал в парадном строю над Красной площадью  
в день 9 Мая. Он не просто основатель пилотажной груп-
пы «Соколы России», он много лет был её ведущим лёт-
чиком. Это единственная группа, которая на боевых са-
молётах показывает приёмы ближнего воздушного боя 
на больших скоростях и сверхмалой высоте. 

— Даже после ухода из военной авиации из-за дости-
жения предельного возраста Александр Харчевский всегда 
был готов поделиться опытом, — говорит глава Липецка 
Роман Ченцов. — Он оставил огромный след в нашей памя-
ти и в истории отечественной авиации. 

Полёт его стихия
В российской авиации Александра Харчевского знают 

как выдающегося пилота, лётчика-испытателя, освоив-
шего самолёты Л-29, МиГ-21, МиГ-23, МиГ-29, Су-27, Су-30,  
Су-34. Его имя внесено в Книгу достижений и рекордов 
ВС РФ. 

— К сожалению, я не застал Александра Николаевича 
за штурвалом в Липецке, — вспоминает Игорь Артамо-
нов. — Он ушёл из военной авиации в 2015-м, достигнув 
предельного возраста для военной службы. Но я запом-
нил его крепким, хватким, настоящим соколом. Вечная 
память настоящему лётчику, человеку, патриоту и ге-
рою нашей страны.

— Александр Харчевский скончался после тяжёлой про-
должительной болезни на 75-м году жизни в ночь с 14 на  
15 августа, — сообщил руководитель аппарата «Клуба во-
еначальников» Николай Дерябин. — Он был лётчиком-а-
сом, непревзойдённым мастером. Полёт был его стихией, 
естественной средой обитания.

Рождённый побеждать
— Самое трудное — преодолеть себя, — говорил Алек-

сандр Харчевский в одном из интервью. — Не внешние 
обстоятельства, какими бы безнадёжными они ни были,  
а именно самого себя: свою лень, страх перед неизведан-
ным, в конце концов, инстинкт самосохранения. Надо 
уметь себя заставить. Я умею.

Быть победителем ему предназначила сама судьба. Он 
родился в День Победы, 9 мая 1950 года. На Украине, под 
Черкассами. Его мама — врач, отец — директор райпром-
комбината. Парень блестяще окончил школу, затем Харь-
ковское высшее военное авиационное училище. По вос-
поминаниям журналиста полковника Евгения Храмцова, 
Александр первым из однокурсников поднялся в небо и на 
отлично отработал «взлёт-посадку».

Первому среди лейтенантов ему доверили и самосто-
ятельный полёт на новейшем в те времена МиГ-21— это 
было в Группе советских войск в Германии, в 31-м истреби-
тельном авиаполку, дислоцированном близ городка Фаль-
кенберг. Уже через два года юный старлей стал командиром 
авиазвена и инструктором на МиГ-23, а за освоение новой 
техники получил орден «За службу Родине в ВС СССР». На прощание с Александром Харчевским  

 в Христорождественский собор пришли сотни людей 

 Имя основателя пилотажной группы «Соколы России»  
 внесено в Книгу достижений и рекордов ВС РФ 
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ли наши машины некачественным топли-
вом), — рассказывает Евгений Храмцов. — 
Харчевский передал сопровождавшим их 
пилотам на F-15: не отходите от нас! Если 
не сможем запустить двигатели, сообщите 
спасателям место нашего катапультирова-
ния. «Друзья», за день до того проиграв-
шие воздушные бои нашим пилотам, рас-
смеялись в ответ и... поддали газу.

Харчевский и Карабанов всё-таки 
вывели самолёты из пике. Набрали вы-
соту, догнали американцев, сели вслед 
за ними в Росфорде и увидели наглые 
улыбки штатовских пилотов.

Адреналин для Путина
В 1993 году Харчевскому присвоили зва-

ние «Заслуженный военный лётчик РФ»,  
в 1997-м он получил учёную степень канди-
дата военных наук и стал начальником 4-го 
Центра боевого применения и переучива-
ния лётного состава.

В 2000 году исполняющий обязанности 
президента РФ Владимир Путин доверил 
свою жизнь именно Харчевскому — на ис-
требителе Су-27УБ они летели из Краснода-
ра в Грозный и обратно.

— Могу похвалить пилота Путина —  
я передавал ему штурвал, и он быстро усво-
ил навыки пилотирования, — рассказывал 
Харчевский корреспонденту «МК» Влади-
миру Семиряге. — Первые движения были 
очень осторожные и плавные. Потом он 
освоился и повёл самолёт увереннее. Если 
говорить без прикрас — на уровне курсанта 
выпускного курса лётного училища. Потом 
Владимир Владимирович выразил восхи-
щение тем, насколько легкоуправляем бое-
вой истребитель.

Генерал Харчевский научил Путина 
делать «бочку» — одну из фигур воздуш-
ного пилотажа, вращение самолёта во-
круг своей оси на 360 градусов.

НАШИ ЛЮДИ

— Я показал ему, как делать, и он выпол-
нил её самостоятельно, — вспоминал Алек-
сандр Харчевский. — Потом он удивился: 
«Неужели я сам сделал «бочку»? Кстати, 
это было абсолютно безопасно, так как мы 
шли на большой высоте, около 12 км.

В этом же интервью Александр Ни-
колаевич рассказал, как при подлёте  
к Ханкале он в целях безопасности совер-
шил резкий манёвр, возникла перегрузка.

— Когда мы сели в Грозном, выяс-
нилось, что Путину зажало ногу между 
педалью и бортом, — вспоминал Хар-
чевский. — А он молчал, пока не стали 
выходить из кабины. Потом расшнуро-
вал ботинок и только так из него смог 
вынуть ногу — всё спокойно, без эмоций.

Самый лучший командир
Липецкий авиацентр Александр Хар-

чевский называл своей семьёй. На посту его 
руководителя он не только решал страте-
гические задачи, но и старался облегчить 
жизнь своих подчинённых: способствовал 
тому, чтобы для лётчиков строили жильё, 
чтобы и на службе, и в быту они ни в чём 
не нуждались. Даже во время полёта с Вла-
димиром Путиным он попросил его помочь 
выполнить план-заявку на топливо для 
полётов. А подчинённые запомнят его как 
человека, который не боялся брать на себя 
ответственность и к которому всегда можно 
было обратиться и получить как профессио- 
нальный, так и личный совет.

— Спросите любого из военных, все 
скажут, что это был самый лучший ко-
мандир из всей истории Липецкого авиа- 
центра, — говорит Герой России Влади-
мир Богодухов. — Он был в звании гене-
рала, но к нему мог подойти лейтенант 
— он выслушает, подскажет. Он слышал 
людей и всегда шёл навстречу.

— Он никогда не повышал голоса, — 
добавляет Герой России Олег Сторожук. 
— Мог настроить команду и всегда нахо-
дил правильные слова. Никогда не при-
нимал решений сплеча.

— Александр Николаевич был не толь-
ко блестящим профессионалом, но и хоро-
шим человеком, — рассказывает Герой Рос-
сии лётчик-испытатель ОКБ имени Сухого 
Игорь Вотинцев. — Я никогда не видел его 
возбуждённым, нервным, он всегда был 
очень уравновешенным, доброжелатель-
ным, с улыбкой на лице.

Академик из авиации
Коллеги запомнят Харчевского и как 

исследователя, изучившего разные типы 
самолётов. Не зря его избрали почётным 
академиком Международной академии 
«Человек в аэрокосмических системах».

— Непревзойдённый авиационный 
мастер, — сказал о нём директор аэро-
порта Липецк, бывший начальник Ли-
пецкого авиацентра Юрий Сушков. — Он 
испытывал наши самолёты и доводил 
их до совершенства. Благодарен ему за 

всё, чему он меня научил в этой жизни.
Александр Николаевич не только 

распознавал возможности авиатехники, 
но и привносил что-то «от себя». Напри-
мер, запатентовал «индикатор Харчев-
ского»: прибор, помогающий лётчику 
максимально эффективно использовать 
энергию самолёта при тактических ма-
нёврах. Этим прибором оснащают все 
МиГи последних модификаций.

— Александр Николаевич разрабо-
тал методики ускоренного изучения 
авиатехники для молодых лётчиков, — 
отметил Герой России сенатор Совета 
Федерации РФ, бывший главнокоман-
дующий ВКС России Виктор Бондарев. 
— Простой, отзывчивый, он останется  
в наших сердцах навечно.

Молодых лётчиков Александр Хар-
чевский учил: в воздушном бою по-
беждает тот, кто разгадает противника 
с первых мгновений схватки. Нужно 
уметь поставить себя на место против-
ника и, исходя из этого, грамотно опре-
делить свои действия.

— Профессия у нас очень интересная, 
— говорил генерал-майор. — Работать 
над собой надо постоянно. И физиче-
ски, и психологически. В чрезвычайной 
ситуации огромное значение имеет то, 
как экипаж поведёт себя в стрессовом 
состоянии, сумеет ли спасти самолёт  
и самих себя. От профессионализма за-
висит многое, и всё же нельзя исклю-
чить, к примеру, элементарного попа-
дания птицы в двигатель. Надо быть 
готовыми всегда и ко всему.

Счастливый человек
В 2015 году по достижении предель-

ного возраста нахождения на военной 
службе Александр Николаевич вышел на 
пенсию и посвятил себя лётно-испыта-
тельной работе.

— Моё главное хобби — физический 
труд, — говорил он в одном из интервью. 
— Живя на даче, с удовольствием вожусь  
с кустами и газонами. Я посадил дерево, по-
строил дом, вырастил сына и дочь. В общем, 

счастливый человек. Каждый день я делаю 
специальную гимнастику. Иначе в моём 
возрасте я не смогу переносить перегрузки, 
связанные с полётами. Если не заниматься 
спортом, самолёт тебя просто задавит. Он 
становится сильней тебя, и ты чувствуешь 
свою ущербность. Конечно, я мог бы уже не 
летать. Но знаете, мне кажется, что если б 
сдался, то просто почувствовал бы себя ста-
риком. Зато, когда преодолеваешь эти пе-
регрузки, каким себя чувствуешь молодым!

Не боялся мечтать
Не раз говорил он и о своей мечте: 

создать в Липецке авиационный кадет-
ский корпус.

— Даже не обязательно, чтобы этот кор-
пус был чисто лётной направленности, — 
объяснял генерал-майор. — В Тамбовском 
корпусе три класса: общевоенный, авиаци-
онный и морской. У меня там внук Максим 
учится. Заметно возмужал и повзрослел. 
Дело очень нужное. При авиацентре пока 
работает лишь авиасудомодельный клуб, 
где ребята с удовольствием занимаются. 
В День ВВС мы по традиции готовим на 
аэродроме праздник для детей: угощаем 
солдатской кашей из полевых кухонь, даём 
возможность посмотреть на достижения 
нашей авиации. Будущее нашей страны 
зависит от того, насколько хорошо мы под-
готовим наше новое поколение. Будущее —  
в наших детях. И в нашем умении их пра-
вильно воспитать.

Обнимая небо
«Хороший лётчик. Спи спокойно, ге-

нерал. Победа будет за нами». «Просто 
герой. Настоящий, не высокомерный че-
ловек. Счастлива, что была с ним знако-
ма». «Обнимая небо крепкими руками, 
лётчик набирает высоту… Вечного полёта 
вам, Александр Николаевич!» — так лип-
чане отреагировали на известие о кончи-
не генерал-майора.

______________________________
Текст: Марина Карасик 

 Фото из архива «Первого номера»  
и пресс-службы правительства региона

ГЕНЕРАЛ ХАРЧЕВСКИЙ НАУЧИЛ ПУТИНА  
ДЕЛАТЬ «БОЧКУ» — ОДНУ ИЗ ФИГУР  

ВОЗДУШНОГО ПИЛОТАЖА,  
ВРАЩЕНИЕ САМОЛЁТА ВОКРУГ СВОЕЙ ОСИ  

НА 360 ГРАДУСОВ 

«

«
 Александр Харчевский несколько раз принимал  
 участие в Парадах Победы над Красной площадью 

 В российской авиации Харчевский известен как выдающийся пилот,  
 лётчик-испытатель, освоивший самолёты Л-29, МиГ-21, МиГ-23, МиГ-29, Су-27, Су-30, Су-34 
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С колько раз на него смотрело дуло 
заряженного автомата, сколько 
осколков из него достали — знают 

только он, врачи и Бог. Воспитанный на 
патриотических советских фильмах, он 
искренне восхищался героями, закры-
вавшими грудью амбразуру. И каждый 
раз мысленно ставил себя на их место. 
Спецоперация на Украине подарила Рос-
сии новых героев. В их числе — участник 
СВО липчанин Роман Балашов.

Год за два
Его характер — во многом результат вос-

питания родителей. Уважение к старшим, 
бережное отношение к девушке, умение от-
вечать за свои слова — эти азбучные истины 
он постигал с самого детства.

В 2006 году Роман поступил в Военный 
авиационный инженерный университет  
в Воронеже (ныне — Военно-воздушная 
академия имени Жуковского и Гагарина). 
Во время учёбы изучал тонкости штабной 
работы, получил квалификацию специали-
ста в области управления.

Далее пятнадцать лет службы в ар-
мии — на Дальнем Востоке, в Приморье, 
Сибири. Бесконечные командировки  
и вылеты в горячие точки — дорогой опыт, 
ставший лучшим учителем в жизни.

И снова в бой
30 сентября 2021 года на тот момент 

капитан Роман Балашов вышел на пенсию, 
выслуга лет позволяла.

— Я вернулся домой и впервые заме-
тил, что мои родители, оказывается, по-
старели, — делится Роман. — А я даже не 
заметил, как это случилось, потому что 
всё время был в командировках. Так хо-
телось просто сидеть рядом, смотреть на 
них и разговаривать.

Но разговор получился недолгим. Ровно 
через год с повесткой в кармане он уже ехал 
в Ковровский учебный центр. Для подго-
товки личного состава к выполнению бое-
вых задач в зоне СВО.

На личном примере
— В 344-м мотострелковом полку, 

сформированном в Коврове, были в ос-
новном мобилизованные из Липецкой  
и Владимирской областей, — рассказы-
вает Роман. — А также из Курска и Орла. 
Уровень подготовки у всех оказался раз-

Боец СВО из Липецка стал участником 
программы «Время героев»

НАШ «БРЮС ВСЕМОГУЩИЙ» 

ЗА ЗАСЛУГИ

За боевые заслуги липчанин Роман 
Балашов награждён орденом 
Мужества, медалью «За отвагу»,  
а также отмечен рядом ведомственных 
наград: «За разминирование»,  
«За боевые отличия», «За службу  
в военной разведке», «За отличие при 
штурме», «За отличие в специальных 
операциях». 

ный. Эмоционального состояния, при-
знаться, тоже. Поэтому главной задачей 
было тактически грамотно распределить 
должности и задачи между бойцами.

По сути, я готовил универсальных сол-
дат, которые в зоне спецоперации были 
бы не только разведчиками, но и связи-
стами, пулемётчиками, водителями. Не 
давал им поблажек, но и с себя спраши-
вал строго, чтобы не уронить авторитет.

Командир обязан думать 
Его армейская (да и житейская) фило-

софия проста: сразу командиром подраз-
деления стать нельзя. Сначала, как счи-
тает Роман, нужно «походить пешком по 
земле». Двигаться по карьерной лестни-
це постепенно: как говорится, понюхать 
пороху. В люке танка, за рулём «буханки» 
или в грязном окопе. А ещё научиться 

быстро оценивать обстановку и прини-
мать решения. Сразу приходит на ум 
фраза из культового фильма «Офицеры»: 
«Думать. Командир обязан думать, а не 
просто шашкой махать». 

— Я бы добавил: брать автомат и идти 
воевать со своими пацанами, — уточняет 
Роман. — Слышал, что меня между собой 
парни называли легендарным «Брю-
сом» (это позывной Романа Балашова. 
— Прим. авт.). Не знаю, насколько я ле-
гендарный, но точно могу сказать, что за 
полтора года в зоне СВО на все задания 
шёл первым. Впереди разве что сапёр 
(улыбается).

В бой с аргументом
— В моём подразделении всегда во гла-

ве угла была дисциплина, — продолжает 
Роман. — Да, я жёсткий командир, но спра-
ведливый. Обучая подчинённых, постоян-
но учился сам. И всегда объяснял, почему 
будем делать так, а не иначе. Отдавал при-
казы не по солдафонскому принципу «я так 

сказал!», а исходя из опыта предыдущих 
боёв. И готов был выслушать каждого — 
ради лучшего результата.

Не испытывай судьбу
Опыт берёт за знания дорого, но объ-

ясняет доходчиво. Заниматься «самообра-
зованием» Роману иногда приходилось 
прямо в бою. 

— Там на втором этаже двухэтажного 
дома — бывшего опорного пункта про-
тивника — была отличная площадка для 
стрельбы, — рассказывает мой собеседник. 
— Только я занял позицию, как с украин-
ской стороны по зданию снова «приле-
тело». В общем, просто повезло — «ката-
пультировался» из окна и упал на какие-то 
фанерки, которые смягчили падение. Мне 
бы отсидеться, но дурная голова, как из-
вестно, ногам покоя не даёт — я вернулся 
обратно в дом. Танк продолжал работать 
— и через несколько минут я снова от уда-
ра «вылетел», но уже в другое окно. Решил 
больше судьбу не испытывать. Дождался, 
пока прекратится стрельба, и продолжил 
свою работу.

Страх как преимущество? 
«Кто говорит, что на войне не страш-

но, тот ничего не знает о войне», — на-

писала в 1943 году поэт Юлия Друнина. 
Знаменитые строки и почти век спустя 
по-прежнему актуальны. Естественная 
реакция на опасность — так психологи 
называют страх. Но он может быть раз-
ным. Липким, подлым страхом, толка-
ющим человека на безрассудство или 
предательство. Или скрытым ресурсом, 
который при хорошей подготовке может 
стать полезным атрибутом ведения боя. 

— Я боялся, — признаётся Роман. — 
Того, что вокруг происходит, — да. Но 
умереть — не боялся никогда. Потому 
что знал, что я останусь жив. Привык 
просчитывать ситуацию на два шага 
вперёд и контролировать обстанов-
ку. Даже если в магазине нет патронов  
и села радиостанция, знал, что буду де-

МОЙ ДЕВИЗ:  
«ДАЖЕ ЕСЛИ ТЫ 

ПЕРВЫЙ, БУДЬ НА 
ШАГ ВПЕРЕДИ!»

«

«
 Роман Балашов награждён орденом Мужества 

 Липецкий боец готовил универсальных солдат, которые в зоне СВО стали  
 не только разведчиками, но и связистами, пулемётчиками, водителями 
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лать дальше. Кто-то назовёт это самоуверенностью. 
Может, и так, но у неё есть основание — чёткий алго-
ритм действий командира в любой ситуации.

Два раза в одну воронку 
Он дважды был ранен, но каждый раз фактически 

сбегал от врачей. Сначала в октябре 2023-го, когда 
через пару недель после госпитализации со спицами  
в сломанной руке уже стрелял на позиции из автомата, 
давя на курок безымянным пальцем. Тогда же с това-
рищами попал под миномётный обстрел. Двоих при-
шлось эвакуировать в искорёженной «буханке» с про-
битыми колёсами. За рулём был сам Роман…

Второе ранение в ногу и голову случилось зимой 
этого года. В госпитале Белгорода он пробыл ещё 
меньше — всего несколько дней. И 21 января снова был 
в строю.

Юрьевич, мы с тобой!
— Не смотрите так, — хмурится Роман, отвечая на 

мой укоризненный взгляд. — Не могу я лежать на кро-
вати, зная, что на фронте мои пацаны. А осколки из 
ноги достали позже, швы недавно сняли, так что не вол-
нуйтесь (всё-таки улыбается). 

Своих не бросаем — пожалуй, вот так, одной фра-
зой можно объяснить желание и готовность команди-
ра быть рядом с бойцами на линии сражения. С одной 
стороны, это повышает командный дух, с другой — до-
бавляет авторитета в глазах подчинённых. Поэтому 
неудивительно, что во время очередного миномётного 
обстрела Романа закрыл собой товарищ, чтобы его не 
зацепило осколками. «Ты что сейчас сделал?» — ряв-
кнул командир. «Юрьевич, если тебя убьют, кто нами 
будет руководить?» — просто ответил боец. 

Каждый как Вселенная
Говорят, что смерть на войне обычна и сурова. Мо-

жет, оно и так, но привыкнуть к ежедневной гибели 
боевых друзей невозможно. Их уход как зубная боль  
в сердце. Открытая пульсирующая рана — навсегда.

— Привыкнуть невозможно, — подтверждает Роман. 
— Погибшие товарищи у тебя всегда будут перед глаза-
ми. Знаете, это тяжёлое бремя. Когда наедине с собой 
ты снова и снова прокручиваешь в голове кадры гибели 
парней. Среди моих друзей есть те, кто пропал без вести 
на Купянском направлении, в районе Сеньковки и Ли-
мана. При первой возможности постараемся отыскать 
их и достойно проститься.

У Гёте есть знаменитая фраза: «Под каждой могиль-
ной плитой лежит Вселенная». У этих парней пока нет 
могильных плит. Но масштаб и ценность их подвига, 
пожалуй, на уровне вселенского.

Разговор с Богом
Как и ценность веры. Особенно на фронте — в усло-

виях ежедневной опасности. 
— Я всегда был верующим человеком, — признаёт-

ся герой. — Это очень личный вопрос, но на фронте 
однозначно атеистов нет. Есть Бог, и он един — вне 
зависимости от того, православный ты, мусульманин 
или иудей. Я видел людей, называющих себя неверую-
щими, которые сидели в окопе и крестились. И по-сво-
ему разговаривали с Богом. Я тоже молился. И тоже 
по-своему. Просил, чтобы всё получилось. Не чтобы он 
мне жизнь сохранил или помог удачно метнуть гра-
нату до вражеского окопа. А просто — чтобы у нас всё 
получилось. Для себя просил, чтобы только сил хва-
тило: и морально-волевых, и физических. Наверное, 
правильно молился — вроде бы хватило…

Свой крест
«За ленточку» приезжали и военные священники. 

Причащали мобилизованных, кого-то в полевых усло-
виях крестили, привозили с собой иконы. Одна из них, 
святителя Николая Чудотворца, замироточила прямо 
на позиции. Волонтёры передавали с гуманитарным 
грузом «Живые помощи» и нательные иконки. В под-
разделении Романа даже оборудовали небольшую мо-
лельную комнату. 

— Перед заданием поправишь экипировку, на обра-
за посмотришь, подумаешь о своём и в бой, — вспо-

минает липчанин. — Я — впереди, крест — на груди, 
Боженька со мной. А вот в разные обереги не верю. Бо-
рода — это единственный мой талисман, который пока 
ни разу не подводил.

Время героев
Несмотря на то что вместо положенного по ранению 

отпуска Роман каждый раз выбирал передовую, «отды-
хать» в феврале его всё-таки отправили. А заодно заре-
гистрироваться в президентской кадровой программе 
обучения «Время героев». Её задача — подготовить бой-
цов и ветеранов СВО для дальнейшей работы в органах 
власти и госкорпорациях. Липчанин подал заявку, вы-
полнил все тестовые задания… И поехал обратно к сво-
им бойцам в Лиман. 

Все на борт
В коротких промежутках между очередным штур-

мом высот противника Роман Балашов узнал, что про-
шёл отбор в программу. И 24 мая должен быть в Сол-
нечногорске как участник первого потока. А ещё через 
неделю на атомном ледоколе «50 лет Победы» вместе 
с другими бойцами спецоперации он отправился в пу-
тешествие на Северный полюс.

Новая цель
— Для кого-то это, возможно, странные ощущения, 

— делится Роман. — Только вчера сражался на фронте, 
а сегодня уже на Родине и изучаешь управленческие 
компетенции. Но адекватный человек понимает, какие 
задачи в зависимости от обстановки перед ним стоят. 
И должен уметь перестраиваться. В рамках программы 
мы не только пообщались с первыми лицами государ-
ства и получили новые знания. Были предусмотрены 
также культурные мероприятия. Да и сама обстановка 
располагала к диалогу. 

На шаг впереди
Как бы ты хотел прожить свою жизнь? И что в тече-

ние дня для этого сделал? Роман Балашов периодиче-
ски задаёт себе подобные вопросы. И считает это нор-
мальной практикой для любого человека. 

— Точно знаю, что хочу приносить пользу, — говорит 
Роман. — Моя основная задача сейчас — получить мак-
симум нужной информации по изучаемой программе, 
успешно пройти стажировку. А со временем, надеюсь, 
смогу применить полученные знания на государствен-
ной службе. По-прежнему держу связь со своими пар-
нями, буду их поддерживать и финансово, и морально. 
Ещё во время учёбы определил для себя девиз: «Даже 
если ты первый, будь на шаг впереди!». И стараюсь ему 
соответствовать.

______________________________
Текст: Елена Мещерякова 

 Фото из архива героя

БОЕВАЯ ВАХТА ПЕРСИКА

Наши парни в зоне СВО защищают не только 
мирное население, но и братьев меньших, 
многие из которых становятся надёжными 
пушистыми напарниками. У Романа тоже 
появился свой тактический кот особого 
назначения по кличке Персик. Он спал рядом 
с боевым другом. И охотился на мышей — ещё 
одного опасного врага. А утром хвастался 
пойманными трофеями. 

 За полтора года в зоне спецоперации  
 Роман всегда был на переднем крае 

 С надёжным напарником — котом особого назначения 

 Роман даже в мирной жизни поддерживает  
 своих боевых друзей как морально, так и финансово 
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«ПОСРЕДИНЕ СТРАНСТВИЯ 
ЗЕМНОГО» (6+)
Библиотека имени Есенина
ул. Космонавтов, 15/3 
Справки по телефону: 35-35-51

18 августа — 18 сентября

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
cg

b.
lip

lib
.ru

«ИСТОРИЯ ОДНОГО  
ЗЁРНЫШКА» (0+)
КЗ «Унион» имени Хренникова 
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

7 сентября, 11:00 и 12:30
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«ИСТОРИЯ КНИГИ:  
ОТ СВИТКА К РИДЕРУ» (12+)
ЛОУНБ 
Ул. Кузнечная, 2
Справки по телефону: 22-79-10

12 сентября, 14:00
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С ДНЁМ РОЖДЕНИЯ 
Усадьба Рязанка отметила свой 27-й день 
рождения. По традиции 24 августа в музее 
прошёл яркий фестиваль, где прошлое нашло 
отражение в современных формах искусства, 
став неотъемлемой частью актуальной культуры.
Гостей ждали новые открытия, подведение 
итогов работы музея за прошедший год, а также 
презентация планов на будущее. 
Праздник запомнился мастер-классами, 
фотозонами, живой музыкой, цветочными 
локациями, выставкой литературы, классической 
музыкой и зонами с народными промыслами. 
Традиционно фестиваль в Рязанке отличается 
большим количеством театральных 
представлений от разных театров, ведь усадьба 
Рязанка, как писал Пётр Семёнов-Тян-Шанский, 
была культурным центром всей округи, куда 
съезжались актёры, поэты, художники. Музей 
продолжает эту традицию, предлагая гостям 
окунуться в атмосферу творчества. 
С недавних пор день фестиваля является 
заключительным днём арт-резиденции 
«Шанс Кого» (12+). Гости фестиваля смогли 
познакомиться с проектами творческой 
молодёжи. Это выставки, театральные 
представления, арт-объекты и перформансы. 
Особое внимание в этом году уделено 
направлению «Слово»: в честь 250-летия со дня 
рождения Анны Петровны Буниной, первой 
профессиональной русской поэтессы и крёстной 
матери Семёнова-Тян-Шанского. На отдельной 
локации литераторы, вдохновлённые атмосферой 
места, представили поэтические произведения, 
написанные в усадьбе. 
Актуальным для посетителей стал совместный 
проект Государственного Эрмитажа  
и музея-усадьбы Семёнова-Тян-Шанского  
с использованием лабиринта, созданного для  
VK Fest. Впервые данную локацию презентовали 
на прошлогоднем фестивале, и она вызвала 
большой интерес у гостей. Путешествие по 
лабиринту позволило гостям познакомиться  
с коллекцией Эрмитажа, узнать историю музея, 
его архитектуру, а также интересные факты 
из современной жизни Эрмитажа. В конце 
путешествия участников ждал приз. 
А в рамках семейного праздника «День рождения 
музея» (6+) открылась выставка, посвящённая 
150-летию со дня рождения учёного-метеоролога 
Измаила Петровича Семёнова-Тян-Шанского — 
младшего сына знаменитого путешественника. 
Его детское увлечение метеорологией, 
поддержанное отцом, переросло в научный 
интерес. Активная работа в Русском 
географическом обществе, успешная карьера  
в Главной физической обсерватории, с началом 
Первой мировой войны — работа в Военно-
метеорологическом управлении, которое он 
возглавлял с 1917 по 1919 год. Затем попытка 
сохранить в новых условиях «осколок старины», 
родовую усадьбу в селе Петровка Тамбовской 
губернии, где десять сложных, но интересных лет 
он возглавлял метеостанцию. В годы великого 
перелома — лишение прав, раскулачивание  
и поспешное бегство семьи в Ленинград. 
Снова наука, и снова война… Измаил Петрович 
Семёнов-Тян-Шанский скончался от голодной 
дистрофии в блокадном Ленинграде в начале 
1942 года. 
Каждый день рождения человека – это новая 
страница жизни. Музей также с каждым годом 
открывает всё новые горизонты. 
Сейчас в усадьбе девять объектов культурного 
наследия. Полным ходом уже идёт реконструкция 
двух из них. В одном будут расположены центр 
гостеприимства и фондохранилище, а также 
просторный зал для выставочных проектов, 
помещения для мастер-классов.

В ПЕРВЫХ РЯДАХ 
ЛИТЕРАТУРЫ

Вэтом году четвёртый «Леви-
товФест» прошёл в необычном 
формате образовательно-про-

светительской конференции. При-
чина — массированная атака БПЛА 
на Липецк в ночь на 9 августа. Не-
смотря ни на что, культурное ме-
роприятие собрало на территории 
Липецкой области и ещё крепче 
сплотило более сотни авторов со 
всей России — от Севастополя до 
Мурманска.

Непредвиденные 
обстоятельства

«Дорогие друзья! Сообщаемвам, 
что фестиваль «ЛевитовФест» отменя-
ется. Вместо него пройдёт Всероссий-
ская образовательно-просветительская 
конференция имени Левитова». Такую 
фразу увидели участники фестиваля 
утром 9 августа в соцсетях вместо при-
вычного позитивного поста от орга-

ИСХОДНЫЙ КОД

Международная литературная премия имени 
Левитова учреждена в 2020 году к 185-летию 
выдающегося писателя-народника Александра 
Ивановича Левитова (1835–1877). Итоги премии 
объявляются на литературном фестивале 
«ЛевитовФест» в Липецке, куда приглашаются 
участники шорт- и лонг-листа премии. На фестивале 
проходят обучающие семинары, выступления, 
интеллектуальные дискуссии и экскурсии по городу 
Липецку и Липецкой области.

В рамках Всероссийского фестиваля «ЛевитовФест» известные 
писатели обсудили будущее российской прозы и поэзии

низатора — поэта и прозаика Анны 
Харлановой. 

— В такие моменты приходится 
непросто, — призналась она в бе-
седе с корреспондентом «Первого 
номера». — Мы следим за новостя-
ми и стараемся выполнять все тре-
бования администрации. Развлека-
тельные мероприятия отменены, 
пришлось вносить коррективы. Но 
в итоге всё получилось. У нас от-
личная команда, мы сумели быстро 
перестроиться. Благодарю участни-
ков, что никто не запаниковал, все 
отнеслись с пониманием, действо-
вали строго и без лишних эмоций. 
Эта ситуация показала, насколько 
мы сплочены, движемся единым 
духом и фронтом.

По словам Анны Харлановой, 
главная миссия фестиваля, кото-
рый в этом году трансформировался  
в конференцию, — сохранение рус-

ского языка, национальной памяти, 
патриотическое воспитание и раз-
витие литературы в целом.

Время начала
Все мероприятия, запланиро-

ванные с 9 по 11 августа, ради без- 
опасности участников и гостей пере-
несли в закрытые пространства. Это 
библиотеки Липецка, села Доброго 
(родина писателя Александра Леви-
това) и Задонского района, усадьба 
Рязанка, ОЦКНТ. 

Одним из крупных событий стал 
круглый стол «Сочинительство. 
Время конца?», на котором писате-
ли обсудили будущее литературного 
творчества. Спикерами выступили 
писатель Александр Пензенский, 
поэт, публицист Геннадий Рязанцев 
(Липецк), прозаик, критик Андрей 
Тимофеев (Москва), прозаик, публи-
цист Платон Беседин (Севастополь) 

 На конференцию съехалось больше сотни  
 лучших писателей страны из разных уголков России 

 Идея создания международной премии имени Левитова  
 принадлежит писателю Анне Харлановой (в центре) 
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«ZАВЕТАМ VЕРНЫ:  
ТЫЛ И ФРОНТ» (6+),
выставка 
Ул. Космонавтов, 15/3
Справки по телефону: 35-35-51

8 мая — 31 декабря
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«МОНАСТЫРЬ СВЯТИТЕЛЯ 
ТИХОНА» (6+)
Краеведческий музей
ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 28-01-73

22 августа — 1 декабря
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«СО-ЦВЕТИЕ. ЛЕТО» (16+),
выставка 
Дом Мастера
Ул. Ленина, 2
Справки по телефону: 27-77-18

24 июля — 22 сентября
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

и поэт, литературный критик Борис Кутенков (Москва). 
Ведущим вечера стал писатель, журналист Роман Бого-
словский (Москва).

Каждый гость рассуждал на заданную тему. Первым 
слово взял Геннадий Рязанцев.

— «Поэзия есть изначальное называние мира», — ска-
зал Мартин Хайдеггер. Какое великолепие заключается  
в этой фразе, напоминание человеку-творцу о его глав-
ном предназначении. Человек призван созерцать и на-
зывать вещи такими, какими их видит сам творец, ибо 
он был сотворцом созданного мира. А любовь — золотой 
ключ к разгадке жизни, — пофилософствовал поэт.

Андрей Тимофеев в своём выступлении обосновал не-
обходимость вектора в художественной прозе:

— «Литература никому не нужна», — слышим мы. 
Но на чём это основано? В советское время книги были 
источником информации, тогда не было гаджетов. По-
этому падение тиражей вполне объяснимо. Это, скорее, 
второстепенное. А первостепенное — в последние годы 
мы жили в постмодернизме, литература перестала нести 
смысл, стала развлечением или эстетством. А может, не 
было нерва у времени, который мог бы ясно и резко во-
площаться в литературе? Сейчас этот нерв появился.

Куда уходит слово
— Мне не кажется, что что-то заканчивается, — под-

хватил мысль Борис Кутенков — Как писал Пастернак 
в письме Мандельштаму: «Кончается то, чему дадут 
кончиться. Возьмёшься продолжить — и не кончится». 
Всё трансформируется. Раньше поэзия была высокой, 
сейчас этого нет. Но я наблюдаю за современной поэ- 
зией и могу сказать, что сейчас поэзия не центрист-
ская — стихи можно найти на любой вкус. А поэт, ког-
да пишет, он выражает свой индивидуальный мир, не 
старается угодить читателю.

Платон Беседин добавил остроты в разговор:
— В основе любого произведения лежит слово. Мы 

находимся в той точке развития цивилизации, когда 
оно уходит из центра мировоззрения. Поколение до  
20 лет не является словоцентричным, в этом и траге-
дия. Наша ключевая задача — «человеку слова» нужно 
противостоять «цифровому человеку». — Писатель ука-
зал на стеллаж библиотеки с аналогичной надписью.

Слушатели круглого стола тоже включились в об-
суждение. «Если бы вы были на концерте Гуфа или 
Мачете, то поняли бы, что поэзия не умерла, а видо-
изменилась, дети это хорошо потребляют», «Не надо 
детям запрещать, надо прививать вкус», «Нужно рабо-
тать над собой, чтобы мы заговорили своим голосом».

Волшебники Кудыкиной горы
Литературное просвещение продолжилось в суббо-

ту на Кудыкиной горе в Задонском районе. Организа-
торы вместе с авторами детской литературы решили: 
пробуждать у ребят интерес к чтению нужно даже  
в сложные времена!

Как точно подметил Борис Кутенков в своих путе-
вых заметках, участники литературного события уме-
ло «вытесняли ужас повседневностью».

— Везде дождь, а здесь — солнце! Говорят, что это 
место заколдованное, так оно и есть, — поделилась 
мнением писатель, журналист Виолетта Минина. —  
А всё потому, что на Кудыкиной горе собираются вол-
шебные люди! 

Среди них — детские писатели, которые предста-
вили свои книги, поделились опытом и вдохновением 
на семинаре «ДетЛит». На площадке любители сказок 
и потрясающих историй рисовали песком на световых 
планшетах, создавали поделки по мотивам известных 
произведений. На мастер-классе и взрослые, и дети  
с удовольствием расписали сумки-шопперы.

Метр в презент
Несмотря ни на что, как дружно решили участники фе-

стиваля, в этом году Липецк снова стал знаковой точкой 
литературной карты России. И не только литературной.

11 августа в ОЦКНТ прошло заседание липецкого 
киноклуба «Ностальгия», в котором приняли участие 
режиссёр, ведущая Аглая Набатникова и её супруг — 
писатель, публицист Андрей Рубанов. Они презентова-
ли гостям совместное творчество — полнометражный 
фильм «Девка-баба». Зрители с восторгом приняли не-
обычную историю о традиционной кукле-мотанке.

Радость триумфа
После показа фильма в рамках конференции орга-

низаторы объявили победителей международной лите-
ратурной премии имени Александра Левитова. Члены 

жюри читали произведения участников без фамилий, 
под номерами, и оценивали их по десятибалльной шка-
ле. По сумме баллов лучшими названы пять человек.

Каждый из них получит по 20 тысяч рублей.  
А остальные участники — радость от всё-таки состояв-
шегося мероприятия и встреч со старыми знакомыми.

— Если бы удовольствие от нашего общения можно 
было измерить в денежном эквиваленте, то получи-
лось бы уехать на месяц к тёплому океану, — с юмором 
заключила писатель и победитель премии прошлого 
года Светлана Ахмедова. — Но я бы отказалась.

______________________________
Текст: Анна Дикарева 

Фото из личного архива Анны Харлановой  
и участников фестиваля

— «Проза 18–40. Открытие»: Ксения Еленец, 
— «Проза 40+. Мастер»: Владислав Щербак, 
— «Поэзия 18–40. Открытие»: Мирослава 
Бессонова, 
— «Поэзия 40+. Мастер»: Надя Делаланд, 
— «Детская литература»: Светлана Горева, 
— Специальный диплом премии Левитова-2024 
«За вклад в развитие современной прозы»: 
Роман Богословский.

ШЕСТЕРО ЛУЧШИХ

 Памятник писателю Александру Левитову  
 установлен в селе Добром у школы № 1 

 На круглом столе писатели и критики обсудили важную тему: «Сочинительство. Время конца?»  
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В ФОКУСЕ

Фестиваль велосипедного спорта памяти Максима Раилко прошёл в Липецке

 Более 500 велосипедистов приняли участие в велозаездах 

 В рамках фестиваля прошёл  
 первый в истории официальный  
 чемпионат России среди любителей велоспорта 

 Соревнования были организованы  
 на территории Студёновского карьера 

 Тренер Максим Раилко погиб в автоаварии 2 апреля.  
 Он вёз воспитанников на соревнования. Чуть позже  
 в больнице скончалась его ученица Алина Крючкова  Более 1 500 зрителей наблюдали за заездами 

 Самому молодому участнику — 7 лет, самому возрастному — 69 

Фото: Илья Перфилин


